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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

Пятница

01.11.24
№ 207 (29867)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Каждому читателю подобрали 
книжный коктейль 
На ВДНХ устроили необычный день — полистать 
томик-другой можно было даже в ванной ➔ СТР. 5

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Пластический хирург Артур 
Дзотцоев знает толк в красоте 
Я открыл для себя, что естественное старение 
совсем не препятствует шарму ➔ СТР. 6

КИНО

Представляем новинки 
для уютного осеннего вечера  
«Миллионер из трущоб» на китайский мотив 
и возвращение блудного попугая Кеши ➔ СТР. 7

 +9 +5 Более 200 ветхих зданий отремонтировали в столице 
с начала года. Обновление коснулось не только фасадов 
и крыш, но и инженерных систем, внутреннего убранства. 

8:  vm.r u

С небольшой сце-
ны НИУ МГСУ 
вперемешку со 
сложными науч-
ными терминами 

звучат шутки и анекдоты. На 
слайдах рядом с определени-
ями научных терминов мель-
кают популярные в социаль-
ных сетях мемы. Например, 
вместе уживаются картинка 
про пятичасовую очередь 
в поликлинике и изображе-
ние сайта, где можно забро-
нировать талончик онлайн. 
Это иллюстрации, объясняю-
щие тему «Цифровизация».
Так участники научной бит-
вы Science Slam справляются 
со своей задачей: за 10 минут 
им необходимо максималь-
но понятно и доступно рас-
сказать зрителям о своих 
проектах и исследователь-
ских работах так, чтобы по-
няла даже аудитория, дале-
кая от науки. 
— Такой формат мероприя-
тий существует в России уже 
давно, — рассказывает на-
чальник центра студенческо-
го предпринимательства 
НИУ МГСУ Роза Казарян. — 
Три года назад Министерство 
образования РФ предложило 
проводить Университетскую 
лигу научных битв. И мы 
к этой инициативе с удоволь-
ствием присоединились.
По правилам в одном этапе 
участвуют от трех до шести 
ученых. Кто победит — выби-
рает зал. Шумометр, установ-
ленный среди гостей, замеря-
ет громкость и продолжи-

тельность аплодисментов, 
которые получил участник. 
— Традиционно битвы в на-
шем университете проводит 
победитель прошлого года, 
поэтому сейчас эта честь вы-
пала мне, — делится подроб-
ностями модератор соревно-
ваний Ульяна Канивец.
Первый этап Университет-
ской лиги проходит в вузах. 
Принять участие в них могут 
как их студенты, так и сотруд-
ники. Чаще всего в батлах со-
ревнуются молодые ученые. 
В этом году состоялось более 
80 битв по всей стране. 
Затем, в ноябре, проходят 
регио нальные этапы в не-
скольких городах России. 
Шесть лучших молодых уче-
ных поборются за звание абсо-
лютного чемпиона Универси-
тетской лиги.
Популяризация науки среди 
молодежи сегодня необходи-

ма. Росстат фиксирует сокра-
щение числа ученых. В первом 
полугодии 2024-го на сервисе 
поиска работы было размеще-
но 27 тысяч резюме на позиции 

исследователей и лаборантов. 
А вакансий — на 29 процентов 
больше. Два года назад разни-
ца составляла 3 процента.
В Москве регулярно проходят 
мероприятия, направленные 
на популяризацию науки сре-

ди молодежи. Например, 
в рамках городского проекта 
«В центре науки» в столице от-
кроют 30 образовательных 
кружков для подростков. 

— Под руковод-
ством опытных на-
ставников — иссле-
дователей и изо-
бретателей, лауре-
атов премии пра-
вительства Мо-
сквы — старше-
классники разра-
ботают свои соб-
ственные проек-
ты, — рассказала 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-

сам социального развития 
Анастасия Ракова.
На таких занятиях ребята по-
сетят круглые столы, квесты, 
деловые игры и  тренинги.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Нацио-
нальном иссле-
довательском 
Московском го-
сударственном 
строительном 
университете 
(НИУ МГСУ) 
прошла научная 
битва молодых 
ученых Science 
Slam.

Говорить просто о сложном 
В столичном вузе сотрудники и аспиранты выяснили, кто сможет 
понятно рассказать узкоспециализированные темы любой аудитории

Молодые ученые 
объясняют 
термины
с помощью мемов 
из соцсетей

31 октября. Модератор соревнований, победитель предыдущего этапа Университетской лиги Science Slam в НИУ МГСУ, а также регионального этапа битвы ученых 
Ульяна Канивец проверяет перчатки, которые получит победитель нынешней битвы. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ Журналистам 

нужна поддержка
Союз журналистов России (СЖР) зани-
мается постоянным мониторингом на-
рушений прав сотрудников СМИ как 
в России, так и за рубежом. И то, что 
сейчас происходит в недружественных 
странах, действительно можно назвать 
агрессией против наших коллег. Мы 
наблюдаем такие примеры почти каж-
дый день. 
Буквально недавно не пустили опера-
тора одного из российских информаци-

онных порталов в США. Хотя у него была аккредитация. 
Перед этим было несколько других случаев, когда сотруд-
ники американских спецслужб просто врывались в дома 
к сотрудникам СМИ, издевались над журналистами — раз-
девали их чуть ли не догола. Ви-
димо, сейчас какой-то уже апогей 
этой русофобии. Поэтому нашим 
коллегам в других странах рабо-
тать очень тяжело, но они дер-
жатся. Раньше можно было напи-
сать заявление через междуна-
родные журналистские правоза-
щитные организации. Они могли 
как-то повлиять на поведение 
властей других стран. Однако 
сейчас никакие действия не по-
могут. К сожалению, русофобия 
может продлиться достаточно 
долго, возможно, даже не на го-
ды, а на десятилетия. Мы видим, 
как Россия, Китай и многие госу-
дарства Глобального Юга поддерживают традиционные 
человеческие ценности, в то время как на Западе создают-
ся целые группы стран с совершенно другой позицией.
Что касается нарушений прав журналистов в России, если 
раньше были угрозы в их адрес, то сейчас таких жестких 
нарушений в основном нет. У СЖР есть 89 региональных 
отделений. Каждый день нам поступает информация 
о том, что происходит в том или ином регионе. Чаще всего 
фиксируются простые правонарушения. Например, не до-
пускают на пресс-конференции тех, кто не нравится мест-
ным властям. А еще отказывают в предоставлении поло-
женной по закону информации и задерживают его.
Иногда появляются факты цензуры, особенно в районных 
газетах или на региональных телеканалах. В этих случаях 
местные начальники пытаются подправить что-то в мест-
ных СМИ. А потом сильно удивляются, когда узнают, что 
у нас в стране цензура запрещена Конституцией. Даже су-
ществует 144 статья Уголовного кодекса РФ («Воспрепят-
ствование законной профессиональной деятельности жур-
налистов» в уголовном праве России. — «ВМ»), согласно 
которой можно сесть в тюрьму на срок до шести лет. Осо-
бенно если на журналиста физически нападали при испол-
нении служебных обязанностей. Кроме того, центр юри-
дической помощи журналистам есть и в СЖР, здесь бес-
платно оказывают поддержку нашим коллегам, которые 
находятся в сложной ситуации.

Завтра отмечается Международный день прекра-
щения безнаказанности за преступления против 
журналистов. За последние годы случаи игнори-
рования прав работников СМИ участились.

Первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ
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мероприятий, приуроченных ко Дню народного единства, 
пройдут 3 и 4 ноября в парках, библиотеках, усадьбах, 
музеях и культурных центрах Москвы. Большая часть 
из них бесплатна, на некоторые нужна регистрация. 

ЦИФРА ДНЯ

200

Завершается строительство 
пятого флагманского центра
Основные работы по строи-
тельству флагманского цен-
тра на базе Городской кли-
нической больницы имени 
Буянова завершатся в дека-
бре. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Сейчас в здании ведут пускона-
ладочные и отделочные рабо-
ты. Специалистам необходимо 
проверить системы вентиля-
ции и дымоудаления.
— Флагманский центр для ока-
зания экстренной помощи 
сможет принимать до 200 па-
циентов в сутки, — сообщил 
Сергей Собянин. — Этот, как 
и другие флагманы, будет ра-
ботать по новому стандарту: 
единые алгоритмы оказания 
экстренной помощи, мульти-
дисциплинарная бригада спе-
циалистов и уникальные циф-
ровые технологии.

В здании площадью около 
15 тысяч квадратных метров 
оборудуют пост приема паци-
ентов по системе «триаж», ко-
торый позволит быстро рас-
пределять больных в зависи-
мости от тяжести состояния. 
Здесь будут работать диагно-
стическое отделение, блок лу-
чевой диагностики, реанима-
ция и девять операционных, 
включая гибридную.

— В комплексе установят 
больше 1,2 тысячи единиц со-
временного высокотехноло-
гичного оборудования, — 
уточнил мэр.
До флагмана можно будет лег-
ко добраться на обществен-
ном транспорте. Рядом нахо-
дятся автобусные остановки 
и станция метро «Царицыно».
Всего в Москве создадут шесть 
флагманских центров, из них 
четыре уже открыты. Продол-
жаются работы в больнице 
имени Буянова и в Первой 
Градской имени Пирогова. 
Кроме того, к единому стан-
дарту экстренной помощи 
приводят приемные отделе-
ния московских многопро-
фильных стационаров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР МОСКВЫ ВРУЧИЛ 
ГОСНАГРАДЫ ➔ СТР. 2

Science Slam — это меж-
дународный проект попу-
ляризации науки. Впер-
вые он был реализован 
в Германии. А в России 
это движение появилось 
в 2012 году. За это время 
прошло более 600 меро-
приятий, на которых вы-
ступили более 3000 оте-
чественных ученых. 
В 2016 и 2021 годах 
Science Slam становился 
победителем премии 
«За верность науке» в но-
минации «Лучший науч-
но-популярный проект». 
А лига в 2023 году стала 
лауреатом премии в номи-
нации «Десятилетие нау-
ки и технологий».

СПРАВКА
ПАВЕЛ АКИМОВ
РЕКТОР НИУ МГСУ 

Национальный исследова-
тельский Московский госу-
дарственный строительный 
университет активно мотиви-
рует своих студентов и аспи-
рантов на участие в различных 
научных конкурсах. Мы рас-
сматриваем это как часть об-
разовательного процесса 
и дополнительную интегра-
цию обучающихся в научную 
деятельность. Строительная 
наука постоянно развивается, 
реагируя на запросы времени, 
поэтому участие в конкурсах 
чрезвычайно полезно для сту-
дентов и молодых ученых. 
Оно способствует обмену мне-
ниями, получению новых зна-
ний и повышению профессио-
нальных компетенций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Образование

ИНЖЕНЕРНЫЕ
201 школа (11 000 учеников)

МЕДИЦИНСКИЕ
122 школы (6200 учеников)

МЕДИАКЛАССЫ
157 школ 
(6900 учеников)

ПСИХОЛОГО
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ
7 школ (220 учеников)

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ 
214 школ (10 000 учеников)

ИТКЛАССЫ
169 школ 
(9400 учеников)

Предпрофессиональные 
классы Москвы 44 000 

школьников учатся 
в таких классах 
в 350 столичных 

школах

По данным mos.ru, 
Департамента образования 
и науки Москвы

КАКИЕ ПРОЕКТЫ СОЗДАЮТ ШКОЛЬНИКИ ➔ СТР. 2
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П режде чем вру-
чить награды, 
Сергей Собянин 
поздравил при-
с у т с т ву ю щ и х 

с наступающим праздником.
— День народного един-
ства — относительно молодой 
праздник, но с каждым годом 
он набирает новые смыслы 
для нашего города и нашей 
страны, — сказал мэр. — Рос-
сия проходит целую череду 
очень серьезных испытаний, 
которые не проходила многие 
десятилетия. И единство на-
шей страны, единство наро-
дов России, единство разных 
ветвей власти, единство про-
стых людей является залогом 
нашей победы.
Глава города подчеркнул, что 
Москва всегда играла и про-
должает играть огромную 
роль в решении глобальных 
задач, с которыми столкну-
лась Россия.
— Наши ребята воюют в зоне 
специальной военной опера-
ции. Наши заводы Военно-
промышленного комплекса 
выдают необходимую продук-
цию для фронта, — уточнил 
он. — В целом экономика Мо-
сквы является локомотивом, 
драйвером экономики нашей 
страны, поддерживая ее бюд-
жет, экономическую и поли-
тическую стабильность, вы-
полняя все задачи, поставлен-
ные президентом, решая все 

программы, намеченные на-
шим городом.
И все это, подчеркнул мэр, — 
результат слаженной работы 
жителей столицы, многие из 
которых достойны самых вы-
соких наград. По поручению 
президента России Сергей Со-
бянин вручил ордена и меда-
ли, почетные грамоты и бла-
годарности работникам нау-
ки, культуры, спорта, здраво-
охранения, образования, 
строительной и других отрас-
лей. Так, ордена Пирогова по-
лучили руководитель отдела 
лучевой диагностики НИИ не-
отложной детской хирургии 

и травматологии Толибджон 
Ахадов и врач-хирург много-
профильного отделения № 4 
городской больницы имени 
Демихова «Инфекционный 
центр» Сергей Гребенник. 
Глава города поздравил с на-
градами заслуженных ученых 
и учителей, а также вручил 
знаки отличия «За безупреч-
ную службу Москве». Почет-
ным работником культуры 
столицы стал директор Му-
зея-панорамы «Бородинская 
битва» Владимир Преснов.
— Все, кто находится сегодня 
в этом зале, своим трудом, от-
ношением к нашей стране, 

к нашему городу совершают 
каждый день подвиги, — позд-
равил присутствующих с за-
служенными наградами 
 Сергей Собянин. — Именно 
поэтому Москва и Россия силь-
ны. Поэтому мы непобедимы.
Боевой дух участников СВО 
поддерживают, в частности, 
артисты Москонцерта. Они 
приезжают с творческими но-
мерами, привозят гуманитар-
ную помощь и весточки от 
родных. Для детей новых рос-
сийских регионов проводят 
различные мероприятия.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Сергей Собянин: Подвиги 
совершают каждый день
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в пред-
дверии праздно-
вания Дня на-
родного 
единства вручил 
43 жителям го-
рода госнагра-
ды. Торжествен-
ная церемония 
прошла в Белом 
зале столичной 
мэрии.

31 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) наградил за заслуги в области сельского хозяйства и многолетнюю добросовестную 
работу орденом «За доблестный труд» президента Производственно-научной семеноводческой ассоциации Ивана Кузьмина

День мэра

Москва проведет элек-
тронный конкурс на заклю-
чение двух офсетных кон-
трактов. Как рассказал вче-
ра Сергей Собянин в соцсе-
тях, это позволит наладить 
в городе производство 
электронных изделий 
для «Троек» и построить 
предприятие по утилиза-
ции старых запчастей и вы-
шедшего из эксплуатации 
транспорта.

КСТАТИ

Кадр из жизни лисьего семейства принес 
фотографу-любителю победу
Завтра в Новой Третьяковке 
на площадке международ-
ного фестиваля дикой при-
роды «Золотая черепаха» 
пройдет День заповедников 
России. Посетителей ждут 
лекции, мастер-классы, ки-
нопоказы фильмов о дикой 
природе, а также экскурсии 
по выставке уникальных фо-
тоснимков, сделанных в том 
числе в Москве.

Экспозиция поделена на не-
сколько тематических разде-
лов, где собраны 438 работ по-
бедителей и лауреатов между-
народного творческого кон-
курса «Золотая черепаха».
— От локальной выставки ди-
кой природы мы доросли до 
крупнейшей в мире эколого-
просветительской платфор-
мы, — подчеркнул президент 
фестиваля «Золотая черепа-
ха» Андрей Сухинин. — Ос-
новная цель проекта — изме-
нение экологического созна-
ния людей через искусство.
За время работы фестиваля 
увеличилось и число конкурс-
ных направлений. Так, четыре 
года назад по инициативе сто-
личного Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды появи-
лась специальная номинация 
для фотографов: «Дикая при-
рода Москвы». В этом году 
в ней приняли участие 146 ав-
торов, которые прислали на 
конкурс 895 снимков. Экспер-
ты выбрали 30 лучших работ, 
и уже из них жители столицы 
определили десятку победи-
телей. Голосование прошло на 
портале проекта «Активный 
гражданин».

Одним из победителей стала 
фотограф-любитель Мария 
Белялова. Девушка професси-
онально занимается музы-
кой: играет на скрипке 
в Эстрадно-симфоническом 
оркестре имени Силантьева. 
Съемкой дикой природы она 
увлеклась четыре года назад. 
Посвящает любимому хобби 
почти все свободное время — 
даже на гастроли берет с со-
бой фотоаппарат.
— В прошлом году мы ездили 
в Перу, где я впервые увидела 
вживую вискачи, или виска-
ши, — симпатичное живот-
ное, которое водится высоко 
в горах, — поделилась Мария.

На фотоконкурсе «Дикая при-
рода Москвы» она победила 
с работой «Отцы и дети». На 
ней запечатлен папа-лис, ко-
торый умывает одного из сво-
их детенышей. Милый кадр 
снят весной на юге столицы.
— Я долго наблюдала за всем 
семейством, было много тро-
гательных моментов, — рас-
сказала Мария. — Например, 
когда отец откуда-то возвра-
щался и лисята радостно бе-
жали к нему гурьбой.
Как фотограф-анималист она 
побеждает в спецноминации 
третий год подряд.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

25 октября. Музыкант и фотограф-любитель Мария Белялова победила в фотоконкурсе «Дикая 
природа Москвы». Увидеть ее работы можно на фестивале «Золотая черепаха»

ЮЛИЯ УРОЖАЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Дикие животные и растения — 
наши соседи по мегаполису. 
Чтобы сохранить уникальную 
московскую экосистему, наш 
департамент организует эко-
лого-просветительские меро-
приятия и акции. Один из зна-
ковых проектов — фотокон-
курс «Дикая природа Москвы». 
Каждый снимок — результат 
огромного труда. Каждое фо-
то — история жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Университеты предоставят 
школьникам свои ресурсы
Около 25 тысяч учеников сто-
личных предпрофессиональ-
ных классов разработают 
проекты под руководством 
преподавателей ведущих 
вузов Москвы. Подробности 
вчера рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 

В рамках нового образова-
тельного проекта университе-
ты предоставят школьникам 
площадки для работы, а кон-
сультировать старшеклассни-
ков будут преподаватели и на-
учные сотрудники.
— Московское образование 
отличается своим разносто-
ронним подходом в обучении, 
что позволяет каждому школь-
нику раскрыть свои таланты 
и найти свое призвание. Клю-
чевым элементом процесса 
является развитие проектного 
и исследовательского мышле-
ния, которое активно внедря-
ется в предпрофессиональные 
классы, — отметила Анастасия 
Ракова.
Благодаря поддержке универ-
ситетов старшеклассники раз-
рабатывают потенциально 
применимые на практике про-
екты и проводят исследования 
по своим профилям — меди-
цине, инженерии, медиа- и ин-
формационным технологиям, 
предпринимательству, психо-
логии и педагогике. Заммэра 
пояснила, что помогают 

школьникам опытные настав-
ники — преподаватели более 
чем 50 вузов-партнеров. 
— Они проводят для старше-
классников консультации, да-
ют доступ к базам знаний, по-
могают в освоении исследова-
тельских методов и инстру-
ментов для решения 
проектных задач, — подели-
лась она. — Если школьнику 
необходимо провести экспе-
римент или собрать прототип 
устройства, высшее учебное 
заведение приглашает его 

в свои лаборатории и учит ра-
ботать с высокотехнологич-
ным оборудованием. 
Такой подход, считает Анаста-
сия Ракова, позволяет ребятам 
создать уникальные изобрете-
ния и проекты, которые в буду-
щем смогут обогатить россий-
скую науку, технологическую 
и культурную сферы страны.
Например, ученик школы 
№ 548 Александр Кулагин при-
думал и сам собрал модульно-
го мобильного робота, кото-
рый призван помочь препода-
вателям при обучении детей 
робототехнике. 
— Робот дает возможность ре-
шать разнообразные задачи 
с использованием различных 
узлов и управляемых робото-
технических инструментов. 
Мой проект поможет образо-
вательным организациям сни-
зить стоимость обучения и ох-
ватить нужные темы и про-
граммы, — пояснил он. 
А ученик из школы № 2036 
Леонид Родимов разработал 
автономную теплицу для вы-
ращивания растений в изо-
лированной от негативных 
внешних воздействий благо-
приятной среде. 
— Каждый ученик предпро-
фессионального класса защи-
щает свою работу на научно-
практической конферен-
ции, — сообщили в Департа-
менте образования и науки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 апреля. Ученик московской школы № 548 Александр Кулагин работает над своим проектом 
по созданию модульного мобильного робота для обучения робототехнике

Цена парковки 
будет зависеть 
от загрузки
Сегодня тарифы на парковку 
в центре Москвы переводят 
в динамический формат.

Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры сто-
лицы сообщил, что новая та-
рификация заработает на 
Ильинке, Новой площади, 
в Никитском переулке, на 
Рождественском бульваре 
и площади Тверская Застава. 
Там стоимость будет зависеть 
от занятости машино-мест. 
При максимальной загрузке 
придется заплатить 800 руб-
лей за час, а если площадка 
почти свободна, то можно 
припарковаться и бесплатно.
Условия могут скорректиро-
вать на основе обратной связи 
от водителей.
— Динамический тариф по-
зволит автомобилистам зара-
нее строить маршруты, учи-
тывая стоимость парковки. 
Водители будут знать, где 
и в какое время суток стоянка 
свободнее и дешевле. Это по-
ложительно скажется на за-
груженности парковочных 
мест, — пояснили в департа-
менте. 
С середины сентября динами-
ческое ценообразование про-
ходило в тестовом режиме. 
Максимальный тариф был 
около 600 рублей в час.
— Стоимость стоянки уже не 
раз составляла ноль рублей, 
то есть водители могли оста-
вить машину на платной пар-
ковке и не тратить при этом 
деньги, — отметили в ведом-
стве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Коммунальные службы подготовили технику 
к использованию в зимний период 

Налоговые инспекторы проконсультируют 
граждан без предварительной записи

Городские службы Москвы 
перевели коммунальную тех-
нику на зимний режим рабо-
ты. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Большая часть 
коммунальной техники в сто-
лице используется круглый 
год. Чтобы перевести ее с лет-
него на зимний сезон, доста-
точно заменить модули навес-
ного оборудования. 
— В соответствии с погодны-
ми условиями коммунальная 

техника переведена на зим-
ний режим работы. Ранее она 
была полностью подготовле-
на к сезону, прошла диагно-

стику, при необхо-
димости — ремонт 
и модерниза-
цию, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Летом все машины 
городских служб 
прошли техниче-
ское обслужива-
ние: замену техно-

логических жидкостей 
и фильтров, расходных мате-
риалов. 
К зиме поливомоечные маши-
ны и тротуароуборочную тех-
нику оснастили навесным 
плужно-щеточным оборудо-
ванием для уборки снега 

и распределителями противо-
гололедных материалов. 
В арсенале городских служб 
есть и техника, которая ис-
пользуется исключительно 
зимой, — это линейные снего-
погрузчики, автогрейдеры, 
роторные снегоочистители, 
мобильные снегоплавильные 
установки. С наступлением 
холодов эту технику раскон-
сервировали. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы 
также сообщили, что, как 
и в прошлые годы, зимой на 
особо опасных участках 
МКАД, в Троицком и Новомо-
сковском округах будут кру-
глосуточно дежурить тягачи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Жители столицы могут полу-
чить бесплатные консульта-
ции специалистов Феде-
ральной налоговой службы 
во флагманских центрах 
«Мои документы». Вчера та-
кой прием прошел в офисе 
госуслуг Южного админи-
стративного округа. 

В пресс-службе центров «Мои 
документы» рассказали, что 
специалисты московских на-
логовых инспекций информи-
руют посетителей о возмож-
ности получения льгот по 
имущественным налогам фи-
зических лиц, о наличии за-
долженности или переплаты, 
демонстрируют функционал 
электронного сервиса ФНС 

России «Личный кабинет на-
логоплательщика для физиче-
ских лиц» и помогают запол-
нить налоговую декларацию 
по налогу на доходы (форма 
3-НДФЛ).
— Во флагманских офисах 
консультации организованы 
до 28 ноября с 12:00 до 20:00. 
В центрах госуслуг района 
Коммунарка и поселения Мо-
сковский консультации прой-
дут 18 и 20 ноября с 10:00 до 
18:00, — уточнили в пресс-
службе центров государствен-
ных услуг.
Каждый налогоплательщик 
может обратиться в мобиль-
ный офис налоговой службы 
за необходимой консультаци-
ей в соответствии с графиком 

работы специалистов. Посмо-
треть расписание можно на 
официальном сайте центров 
«Мои документы». Например, 
ближайшая консультация со-
стоится 5 ноября во флагман-
ском офисе «Мои документы» 
Восточного административ-
ного округа. 
В пресс-службе также сообщи-
ли, что с 4 ноября на капиталь-
ный ремонт закроется центр 
госуслуг района Зюзино на 
Одесской улице, дом 21/29. 
На время проведения работ 
жителей будут принимать 
в центре госуслуг района Кот-
ловка по адресу: Нахимов-
ский проспект, дом 25а.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Выпускники предпро-
фессиональных классов 
Москвы по итогам про-
шлого учебного года по-
казали высокие резуль-
таты на едином государ-
ственном экзамене. Бо-
лее 35 процентов из них 
набрали свыше 220 бал-
лов в сумме по трем 
предметам, необходи-
мым им для поступления 
в выбранные вузы. Кроме 
того, около четверти всех 
100-балльников — вы-
пускники предпрофесси-
ональных классов. Этого 
удалось достичь благо-
даря углубленному изу-
чению профильных 
предметов.
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лучшее будущее. Признаются, что да, где-то тя-
жело. Мы постоянно с ними на связи, стараемся 
собрать наборы для школьников и малышей, 
передаем спортивный инвентарь и вещи, про-
стую одежду. Родители оба работают, мама в ос-
новном хозяйством занимается. Даже в такой 
ситуации, в условиях проведения СВО, они не 
унывают, продолжают жить и верить.
Вы посещаете с гуманитарными миссиями только 
крупные города?
Не только. Посещали различные маленькие на-
селенные пункты в  Херсонской области. Виде-

ли, как Украина разбомбила элеватор и насе-
ленный пункт. Тогда очень много людей погиб-
ло. Те, кто выжил, переехали, получили ком-
пенсацию и купили жилье, завели хозяйство. 
Люди хотят оставаться на своих привычных 
местах, жить, развиваться, учиться, верить. 
Краеугольный вопрос о вере. На ваш взгляд, на-
сколько долго Россия будет преодолевать сло-
жившееся недоверие, которое сформировалось 
в том числе и из-за насажденной пропаганды?
Здесь в первую очередь важна работа с подрас-
тающим поколением. Нужно набраться терпе-
ния. Насильно насаждать свою веру и принци-
пы не надо. Надо просто показывать, что такое 
хорошо, а что такое — плохо. Это начинается 
в том числе и с мелочей. Недавно ездили с ди-

А как они встречают волонтеров, которые приез-
жают из разных регионов РФ?
Вначале анализируют, настороженно задают 
вопросы. Им важно убедиться, кто именно пе-
ред ними — человек с пустыми обещаниями 
или тот, кто делает что-то реальное. Даже по-
бывав недалеко от линии боевого столкнове-
ния, буквально в 20–40 километрах, видишь 
мирных людей. В первую очередь — детей. 
А так как в течение многих лет была промывка 
мозгов жителям тех территорий, именно дети 
и молодежь очень осторожно относятся к лю-
дям «из Большой России». Не хотят фотографи-
роваться, потому что у многих есть родственни-
ки с другой стороны. И не раз уже были зафик-
сированы факты, когда детям и их родителям 
угрожали расправой за поддержку России 
и взятого нашей страной курса.
В чем еще выражается настороженность?
Они не верят поначалу тем, кто приезжает 
к ним. Считают, что у нас на самом деле все 
очень плохо. А когда организовываются выез-
ды — в Москву, например, у взрослых и детей 
открываются глаза. Они возвращаются и рас-
сказывают всем, что люди с жовто-блокитными 
стягами вели вредоносную пропаганду, что 
в России все не так, как преподносит режим не-
легитимного Зеленского. Побывав в Москве, 
они потом говорят: «А вот там-то люди живут 
хорошо. У них есть патриотизм. Люди любят 
свою страну, любят символы этой страны. И мы 
хотим, чтобы было точно так же здесь. И чем 
быстрее, тем лучше». Жизнь продолжается на 
этих территориях. И с каждым разом все боль-
ше их жителей становится доверчивее по отно-
шению к России. 

Взять под крыло

Кстати, о семьях, об отношениях. Александр 
Сергеевич, вы сам — многодетный отец. Внима-
ние семьям с детьми с новых территорий оказы-
ваете? Какую поддержку они могут получить?
За последние годы партия «Единая Россия» взя-
ла под свой патронаж более 400 семей, в том 
числе многодетных. К примеру, недавно встре-
чались с ребятами из Геническа, нынешнего 
центра Херсонской области. Стараемся забо-
титься об одной семье, в которой воспитывают-
ся 16 своих детей. И они не теряют надежду на 

С
егодня в нашей стране 
каждый патриот стара-
ется помочь участникам 
специальной военной 
операции делом. Люди 
собирают гуманитар-
ную помощь, отправля-
ют деньги в фонды или 
перечисляют средства 

тем, кто ведет проверенные сборы и закупки 
вещей, оборудования для бойцов. Александр 
Лиханов, депутат Московской городской думы, 
уверен: именно в желании помогать — сила 
России и ее народа. В беседе с «ВМ» столичный 
парламентарий рассказал, какую помощь он, 
его друзья, соратники и неравнодушные мо-
сквичи оказывают фронту и мирным гражда-
нам новых территорий. 

По зову сердца

Александр Сергеевич, почему решили собирать 
гуманитарную помощь?
Это требование души, необходимость поддер-
живать тех, кому это требуется здесь и сейчас. 
Тем более я давно анализировал, предполагал, 
что рано или поздно специальная военная опе-
рация случится. Необходимость ее проведения 
назревала давно.
Как пришли к такому выводу?
Очень часто бывал в тех краях в разные годы: во 
Львове, Ивано-Франковске, Киеве. Я считаю, 
что Киев — один из красивейших городов мира. 
Донбасс знаю еще лучше. Очень часто посещал 
Луганскую область. Хорошо знакомы и такие 
города, как Попасная, Северодонецк, Лиси-
чанск, Сватово. Жил там, приезжал к родствен-
никам. И даже сейчас, после 2022 года, я там 
бываю, помогаю тем, кто потерял кров. Поддер-
живаю связь с теми, кто волею судеб оказался 
в Москве. Некоторых эвакуировал сам. За два 
года — порядка 15 человек. Помогал им с граж-
данством, трудоустройством, чтобы они стали 
полноценными гражданами России. 
Каждый из них вторил моим мыслям: напря-
женность в тех регионах повисла еще с 1990-х 
годов. Помню книгу бывшего президента 
Украины Леонида Кучмы «Украина — не Рос-
сия». Изучил очень внимательно. Тогда четко 
осознал, как искусственно проводилась эта 
демаркационная линия между единым наро-
дом. Я никогда не воспринимал, что есть укра-
инцы, есть русские, есть белорусы. Всегда счи-
тал, что это единый народ, как говорили — 
«братья-славяне».
В общении всегда переходили на русский язык.
Когда, на ваш взгляд, была пройдена точка 
невозврата для ныне агрессивно настроенной 
Украины?
Помню 2014 год. Зима, Львов. Попал вместе 
с семьей на рождественскую ярмарку в центре 
города. Тогда уже шла активная промывка моз-
гов людям. В центре города стояли экраны, с ко-
торых потоком шла русофобская пропаганда. 
Поначалу никто не обращал на нее внимания. 
Только три или четыре человека стояли на боч-
ках, и из их нетрезвых уст доносились отдель-
ные выкрики. Они никого не привлекли свои-
ми выступлениями. 
Мы дошли до рынка. Одному из моих сыновей 
попался на глаза деревянный меч. Вроде бы 
игрушка. Но на ней с одной стороны было на-
писано слово «Любовь». А с другой — «Львов». 
Сын все просил, просил этот запавший в его ду-
шу меч, и пожилая женщина лет под 80, увидев, 
что ребенок так горячо и искренне просит, об-
ратилась к нему. На украинском языке. По-
русски она не разговаривала. Они пообщались 
минут 20, понимая друг друга эмоционально. 
Она подарила ему меч. Расстались очень тепло. 
И даже в тот переломный момент, когда шла 
очень активная перестройка на Западной Укра-
ине, ни во Львове, ни в Ивано-Франковске, ни 
в Ровно, ни в Лунске, я нигде не встречал враж-
дебности по отношению к русским. Я ездил туда 
на машине с московскими номерами. И нигде, 
ни со стороны органов исполнительной власти, 
ни со стороны полиции, ни со стороны простых 
граждан, никакого негатива не было. Вражду 
им навязали те, кому это выгодно. 
Мы — братские народы, но украинцы запута-
лись. Надеюсь, что в ближайшее время этот во-
прос будет закрыт благодаря мудрости нашего 
президента Владимира Путина. Здесь важна 
работа по содействию тем, кто хочет быть еди-
ной частью с Россией. 
Не все об этом готовы говорить. Есть и в нашем 
обществе такие люди, которые хороши только 
на словах. Как тут быть?
Вопрос человеческой позиции каждого. Либо 
ты можешь носить букву «Z», а на кухне слушать 
и поддерживать Галкина, Пугачеву и всех 
остальных признанных иноагентами деятелей, 
уехавших из России и говорящих о нашей стра-
не гадости. Это одна позиция. Другая — это 
ждуны, которые живут по принципу «хаты 
с краю». Но я все больше вижу место настояще-
му откровению, когда люди искренне поддер-
живают свою страну, тех ребят, которые сейчас 
находятся на линии боевого соприкосновения 
и борются за тебя, за твоих детей, за твой быт, 
за то, что ты можешь отдыхать, не задумываясь, 
что происходит там, за «ленточкой». Ни в коем 
случае нельзя забывать и людей, которые живут 
на новых территориях. Им по-настоящему тя-
жело, они каждый день практически находятся 
перед лицом гибели. По мирному населению 
наносятся удары, а эти люди хотят жить в мире, 
с большим народом, с Россией. И, несмотря на 
все сложности, они верят и продолжают радо-
ваться победам, в том числе маленьким, вполне 
житейским. Им сейчас нужны простые вещи: 
ребенка забрать из школы или отвести в дет-
ский сад, отметить день рождения, организо-
вать лечение. И именно поэтому гуманитарная 
помощь для них — это оплот надежды. Они ра-
ды каждому приезду, как они говорят, с боль-
шой территории, с материка, из России.

Сегодня в Южном административном округе столицы активисты собирают гуманитарную помощь для жителей новых территорий и участников специальной 
военной операции. Главное, о чем говорят общественники, депутаты, москвичи и все неравнодушные — это желание помогать тем, кому это сейчас особенно 

необходимо. Все готово для очередной поездки на новые территории. 

5 июля. Александр Лиханов принял участие в фестивале «Территория будущего. Москва 2030». Сейчас он готовится к поездке в новые регионы страны с гуманитарным грузом. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Депутат Мосгордумы Александр Лиханов: Готовимся к очередному выезду

Доверие начинается с помощи

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Гуманитарные 
грузы везут 
и в крупные города, 
и в малые населенные 
пункты новых 
территорий страны

Москвой в новых регионах построено и восстановлено более 20 900 объектов. 6700 жилых домов, 
770 школ, 630 детских садов, 210 объектов здравоохранения, 7200 объектов энергетики и 2800 кило-
метров дорог. Проложены километры сетей водоснабжения и водоотведения, в ряде районов восстанов-
лены системы теплоснабжения. На 2024 год в бюджете российской столицы заложено 95 миллиардов
рублей на поддержку новых регионов страны. Сотрудничество между Москвой и новыми территориями 
идет в разных отраслях экономики и хозяйства. Например, поддержку оказывают в сфере образования. 
Своим опытом делятся столичные учителя и педагоги, передавая лучшие практики в новые регионы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ректором ГБУ «Центра досуга «Личность» Дми-
трием Хлестовым в Херсонскую область. Купи-
ли с ним 500 школьных наборов, столько же 
коробок конфет «Москва». Привезли россий-
скую атрибутику. Дети и взрослые были крайне 
рады флагам. Просто маленьким флагам, кото-
рые мы раздавали на годовщину присоедине-
ния территорий. Для них это символ будущего 
мира и победы России. Причем, чтобы вы по-
нимали, проведение людных акций может быть 
опасно. Сами местные власти не анонсируют 
подобные мероприятия. Информация расхо-
дится накануне, по своим. Три тысячи человек 
на площади, поддерживающих Россию, — это 
отличная цель для ВСУ. До Геническа порой до-
летают ракеты. Это Зеленскому ради пиара, он 
же актер. А там жизни могли закончиться. По-
этому любой свой приезд не анонсируем. 
Но когда люди собираются, хорошо встречают? 
Ведь знают все же, куда идут. 
Они оттаивают. Для меня был показательным 
момент, когда мы привезли артистов, а те ис-
полнили песню «Матушка Россия» и знамени-
тые композиции Владимира Семеновича Вы-
соцкого. Вышла бабуля, начала креститься и го-
ворит: «Господи, мне 84 года, сколько я ждала 
Россию тут!» Многие были тронуты подобным 
патриотизмом, подпевали. Такие события за-
девают душевные струны людей. И уже потом 
они находят свои ноты, которые откликаются 
музыкой, а в итоге — желанием быть с Россией. 

Новая миссия

Планируете ли вы очередную поездку к бойцам 
или жителям новых территорий?
Как раз сейчас планируем выезд на одно из на-
правлений. У нас есть подопечный боец Никита 
с позывным «Москва», которому мы собираем 
необходимые вещи и средства для бойцов из 
РЭБ (радиоэлектронная борьба. — «ВМ»). Боль-
шую помощь оказали предприниматели — ру-
ководители магазина экологически чистых 
продуктов «Сила Сибири» Василий Ушаков 
и Александр Дячук и соучредитель группы ком-
пании «ТЦ «С.Т.И.К.» Андрей Пожаров. Парал-
лельно ведем обшивку броней «уазика», кото-
рый послужит ребятам на передовой. 
Работу по сбору гуманитарной помощи ведем 
постоянно. Это все делается по зову сердца. 
Многие пытаюся сегодня помочь бойцам. 
А кто чаще всего помогает?
Самые обычные люди. Например, Совет вете-
ранов Южного округа Москвы. Собрали 20 ты-
сяч рублей, принесли. Это их гражданская по-
зиция. У них свои проблемы, но пенсионеры 
откладывают деньги для бойцов. Люди готовы 
также самостоятельно покупать, приносить, 
привозить, заказывать какие-то предметы. Так 
они считают, что выполняют свой долг, нахо-
дясь сейчас в Москве. 
И для мирных жителей собираете гуманитарную 
помощь?
Да, с жителями Южного округа столицы плани-
руем к концу года собрать еще гуманитарный 

груз. Пригласим актеров. Хотим поехать по-
здравить с Новым годом жителей Херсонщины.
Как с ними общаетесь?
Напрямую, в мессенджерах. На связи со мной 
чаще всего бывает жительница Херсонской об-
ласти. Долгое время она мне принципиально 
писала сообщения на украинском языке. А я ей 
упорно отвечаю на русском. А в последний раз 
она начала со мной общаться по-русски. Это то-
же знак. Я не против украинского языка. Счи-
таю, что он очень красивый, певучий, есть за-
мечательные песни, книги. Но здесь именно 
позиция мягкой силы. Мы должны показать, 
что мы действительно с миром пришли, что это 
наши граждане, что мы их любим. И они нас 
ждут, действительно ждут. 

Александр Сергеевич Лиханов родился 
14 октября 1979 года. Депутат Мосгорду-
мы, председатель общественного Совета 
проекта «Безопасная столица» в Южном 
округе Москвы. Ветеран подразделений 
специального назначения Росгвардии. 
Отец четверых сыновей. 
Начал свою трудовую деятельность 
в 1995 году — работал санитаром в Глав-
ном военном клиническом госпитале от-
дельной дивизии оперативного назначе-
ния имени Дзержинского. В 2006 году 
окончил лечебный факультет Московской 
медицинской академии имени И. М. Сече-
нова (ныне Первый Московский государ-
ственный университет имени И. М. Сече-
нова), а затем клиническую ординатуру. 
С 2006 по 2022 год работал в госучрежде-
ниях Москвы над развитием городского 
хозяйства, в частности автотранспорта, ту-
ристического кластера, информационных 
технологий и системы безопасности. 
В 2024 году назначен на должность зам-
декана факультета гуманитарных наук 
НИУ «Высшая школа экономики». В сен-
тябре 2024 года избран депутатом Мос-
гордумы.
Награжден медалью «Родительская сла-
ва», благодарностью мэра Москвы Сергея 
Собянина, знаком отличия «За заслуги пе-
ред Московской областью», медалью 
Краснознаменного полка ОМСДОН имени 
Дзержинского, памятным знаком 
«100-летие Военной разведки Вооружен-
ных сил РФ».

Досье
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Примеров героического слу-
жения Родине в зоне СВО се-
годня немало. Вчера о своей 
истории «ВМ» рассказал жи-
тель Южного округа столицы 
Кирилл с позывным «Перун».

Кирилл пошел на СВО добро-
вольцем. Служил на передо-
вой, выполнял опасные зада-
ния, поддерживал друзей. Ра-
нение помешало москвичу 
бороться «за ленточкой» до 
победы. Кареглазый, веселый, 
с открытой улыбкой, он рас-
сказывает о себе без утайки.
— Повестки я не ждал, а разо-
бравшись со всеми граждан-
скими делами, принял реше-
ние служить по контракту, — 
рассказывает 33-летний мо-
сквич. — Прошел все 
необходимые процедуры 
и уже 8 июня 2023 года отпра-
вился в Волгоград на обуче-
ние. После, на распределе-
нии, попал в разведроту, за 
что спасибо моему спортив-
ному прошлому — я кандидат 
в мастера спорта по биатлону. 
Кириллу доверили одну из са-
мых ответственных задач — 
он стал пулеметчиком и при-
крывал группу во время раз-
ведки на херсонских островах 
в устье Днепра. Родные не сра-
зу узнали, что Кирилл на пере-
довой — чтобы мама и отец не 
переживали, он сказал, что 
будет работать при штабе.
— Семья меня, конечно, про-
вожала. И перед самой от-
правкой отец взял меня за ру-
ку, пожал и сказал, что гордит-
ся мной, — вспоминает Ки-
рилл. — И это я пронес через 
все дни службы, я чувствовал 
поддержку папы. «За ленточ-
кой» нас, новобранцев, при-
няли как родных. Командир 
сумел создать атмосферу се-
мьи, где все братья и все помо-
гают друг другу. На заданиях 
мы принимали решения вме-
сте, каждый мог высказать 
свое мнение, и мы выбирали 
самый оптимальный вариант. 
Тогда я понял, что здесь свои 

и они никогда не бросят тебя 
на поле боя, вытащат из лю-
бой передряги и сделают все, 
чтобы ты вернулся домой. 
С этим чувством братской 
опоры Кирилл пошел в июле 
на свое первое задание. 
— Это было страшно, все по-
лыхало после взрывов вось-
мидесятки и стодвадцатки 
(минометы калибра 82 
и 120 мм соответственно. — 
«ВМ»). В небе, как туча кома-
ров, кружили квадрокопте-
ры. Одни разгонялись и взры-
вались, другие несли на себе 
гранаты, — рассказывает 
он. — Никакое обучение не 
может полноценно подгото-
вить тебя к тому, что вся зем-
ля дрожит и полыхает, грохо-
ты заполняют все вокруг, 
а самое страшное — что ря-
дом падают твои товарищи. 
И ты не можешь помочь, по-
тому что нужно идти вперед! 
Все бойцы говорят, что в бою 
не бывает не страшно, каж-
дый миг может стать послед-
ним. И каждый это понимает, 
но в этом — героизм и муже-
ство наших защитников. Идти 
вперед ради мира на Земле 
и победы России. О своих кон-

тузиях, обморожениях, оско-
лочных ранениях, вывихах 
«Перун» рассказывает буд-
нично — ничего особенного, 
это переживают все бойцы. 
— Конечно, я был готов к лю-
бой ситуации во время раз-
ведки. Но беда случилась 
в другой обстановке. Утром 
28 января мы поехали на авто-

мобиле в штаб дивизии, полу-
чили новые радиостанции, 
приехали в расположение. 
Вдруг в багажник, где лежали 
канистра бензина и два газо-
вых баллона, влетел дрон 
с миной. Я даже не успел среа-
гировать. Все полыхнуло, ма-
шину подкинуло, поднимаю 
голову — вижу часть своей 
руки в огне, налево смотрю — 
кровь льется, ноги горят... Ме-
ня даже не выключило, я боли 
сначала не чувствовал. Вдруг 
мой командир кричит: «Все из 
машины! Быстро!» Я отвечаю, 
что у меня нет руки, он отве-
чает, что видит, но нужно 
срочно покинуть авто. Не 
знаю, как выпрыгнул из ма-
шины. В небе висела еще одна 
«птичка», чтобы добить нас. 
Ребята открыли по ней огонь, 
а мы с командиром рванули 
к лесополосе. Оказалось, что 
бежали по минному полю, 
нам ребята закричали, и мы 
метнулись в кусты. Командир 
перевязал мне руку, и тут об-
рушилась боль! Нестерпимая, 
разрушительная — она прон-
зила все тело. 
На счастье, мимо ехала брига-
да медиков.
— Они побежали к нам, хотя 
мы кричали, что это минное 
поле. Невероятно, что все 
остались живы. Я понимал, 
что транспортировать меня 
опасно, и первый пошел по 
полю к УАЗику. Остальные — 
четко за мной, след в след. 
Погрузились и поехали в по-
левой госпиталь, — расска-
зывает Кирилл. — Утрату ру-
ки принял, можно сказать, 
легко, ведь могло случиться 
худшее. Хорошо, что никто из 
других ребят не пострадал. 
Спасибо Богу, что так получи-
лось! 
Боец добавил, что у него нет 
причин для уныния. Он полу-
чил второй шанс на жизнь, ко-
торую собирается посвятить 
помощи нуждающимся.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Ответственный за небо: 
мимо и муха не пролетит 

30 октября. Военнослужащий с позывным «Кома», используя антидроновое ружье, ведет наблюдение за воздушным пространством. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Инструкторы обучают ребят 
управлять беспилотниками
Вчера в библиотеке № 173 
в Теплом Стане прошел 
мастер-класс по применению 
беспилотных летательных 
аппаратов. Мероприятие ор-
ганизовали специалисты 
Центра военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания молодежи 
«ВОИН».

В середине зала инструктор 
филиала центра «ВОИН» Дми-
трий Кузьмин, облачившись 
в зеленую камуфляжную фор-
му, проводит мастер-класс по 
работе с беспилотниками. 
Среди участников студенты 
колледжа — Образовательно-
го комплекса градостроитель-
ства «Столица». 
— Где могут использоваться 
БПЛА в гражданской среде? — 
спрашивает у ребят Дмитрий 
Кузьмин.
Один из студентов, точно раз-
бирающихся в работе беспи-
лотников, выдает правиль-
ный ответ.
— Для фото- и видеосъемок 
в сферах архитектуры, кино, 
рекламы и поисковых мисси-
ях, — объясняет юноша.
Продолжая вводную лекцию, 
инструктор Дмитрий Кузь-
мин рассказывает об обста-
новке, которая сложилась на 
фронтах специальной воен-
ной операции. 
— Раньше украинские воен-
ные применяли в 6 раз больше 
дронов, чем российские бой-

цы. Это существенная разни-
ца, — отмечает Дмитрий 
Кузьмин. — За небольшой 
срок наши военнослу жащие 
поняли, как бороться с дрона-
ми противника, и нарастили 
темп производства собствен-
ных беспилотных летатель-
ных аппаратов. 
Для ребят была создана специ-
альная компьютерная мини-
игра. Каждый студент смог 
опробовать свои силы 
в управлении дронами в го-
родской среде. А после Дми-

трий Кузьмин показал работу 
дрона в действии.
Также инструктор центра 
«ВОИН» рассказал, что каж-
дый дрон, который сейчас ис-
пользуется в зоне спецопера-
ции, проходит тщательную 
проверку профессиональны-
ми операторами БПЛА.
— Для начала стоит сказать, 
что в нашей стране нет регио-
на, где бы люди не трудились 
на благо фронта, — отмечает 
Дмитрий Кузьмин. — У нас 
в России настроено гигант-
ское производство, которому 
может позавидовать любая 
другая страна. 
По словам Дмитрия Кузьми-
на, на сегодняшний день 
в России производится около 
80 видов различных беспилот-
ных летательных аппаратов.
 — Их достаточно много, на-
чиная от самых легких и до 
практически самодельного 
типа,— говорит он. — Люди 
научились делать такие дро-
ны, какие только возможно. 
Еще и постоянно совершен-
ствуют их, дополняют различ-
ными модификациями, кото-
рые требуются военнослужа-
щим на передовой.
Дмитрий не исключает, что 
в будущем операторы БПЛА 
будут включены в состав ин-
женерных войск России, где 
их работа пользуется боль-
шим успехом.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru 

31 октября. Инструктор центра «ВОИН» Дмитрий Кузьмин показывает дроны студентам 
колледжа. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

СЕРГЕЙ ЗАХАРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ГБУК Г. МОСКВЫ ОКЦ 
ЮЗАО ПО ВОПРОСАМ БИБЛИОТЕЧНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

Объединение культурных 
центров ЮЗАО совместно с на-
шим партнером — центром 
«ВОИН» ведут системную ра-
боту с учащимися школ и кол-
леджей округа по формирова-
нию у них новых актуальных 
компетенций, востребован-
ных как в гражданской жизни, 
так и для воинской службы. 
Интерактивные мероприятия 
с участием профессиональных 
инструкторов центра «ВОИН» 
всегда вызывают большой ин-
терес у ребят, позволяют им 
знакомиться с современными 
военными технологиям и ос-
ваивать специализированные 
программные комплексы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Освобождены территории
Подразделения группировки войск «Восток» Российской 
армии освободили населенный пункт Ясная Поляна До-
нецкой Народной Республики. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. Также в ведомстве рассказали, 
что бойцы нанесли поражение по формированиям двух 
украинских бригад в районе Великой Новоселки и Раз-
дольного. А еще отбили одну контратаку ВСУ.
Кроме того, Вооруженные силы РФ освободили участок 
протяженностью более 20 километров на южнодонецком 
направлении. Теперь срезан выступ между селами Ново-
украинка и Богоявленка, сообщил председатель комис-
сии по вопросам суверенитета, патриотическим проектам 
и поддержке ветеранов Общественной палаты РФ Влади-
мир Рогов.
■
Ничья невыгодна для всех сторон
Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил, 
что сценарий окончания конфликта на Украине вничью, 
скорее всего, не обеспечит интересы каждой стороны. 
В том числе в общеконтинентальном масштабе. Он отме-
тил, что причина кроется в действиях киевского режима, 
когда после госпереворота предпринимались попытки 
по истреблению русского языка во всех сферах жизни. 
Об этом Лавров сказал во время пресс-конференции 
по итогам участия во II Минской международной конфе-
ренции по евразийской безопасности.
■
Летчики нанесли удар 
Вертолеты Ка-52М уничтожили авиаракетами бронетех-
нику и личный состав подразделений вооруженных сил 
Украины, сообщили в Минобороны РФ. Экипажи ударно-
разведывательных вертолетов нанесли удар авиационны-
ми ракетами по бронированной технике и живой силе про-
тивника в приграничном районе Курской области.
Кроме того, Вооруженные силы РФ уничтожили пункт 
временной дислокации, а также штаб управления бата-
льона ВСУ в Киянице Сумской области. 
■
Поставщики рыбных рынков отправляют фронту 
продукты
Поставщики столичных рыбных рынков длительное время 
поддерживают участников специальной военной опера-
ции. Они отправляют продукты длительного хранения
в зону СВО, а также в приграничные регионы и госпитали, 
сообщили на сайте мэра и правительства Москвы. Напри-
мер, один завод на северо-западе страны передает 
шпротные паштеты, кильку с овощами и сардины.
■
За солдатами сохранят рабочие места
Рабочие места сохранят за участниками СВО на весь период 
прохождения военной службы по контракту в соответствии
с законодательством. А также продлеваются гарантии и их 
супругам, об этом сообщили в правительстве РФ. Так, бойцы 
не будут тратить время на трудоустройство на новом месте 
после завершения контракта, а сразу вернутся к исполнению 
своих обязанностей. Раньше такая мера действовала только 
в течение года. На основе полученного опыта правительство 
рассмотрит изменения, внесенные в Трудовой кодекс.

31 октября. Представитель пункта отбора Леонид Андреев 
и участники коллектива Николай Волегов, Евгений Красножен, 
Владимир Калмыков, Анатолий Мешаев и Екатерина 
Ефименко (слева направо). ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

П озывной бой-
ца — «Кома». 
Мужчина дей-
ствует в составе 
расчета самоход-

ной гаубицы (САУ) «Акация».
— На мне лежит огромная от-
ветственность. Когда парни 

работают за минометом или 
выполняют другие задачи, 
я отвечаю за небо. И когда 
мне удается вовремя обнару-
жить и заглушить дрон-
разведчик или подавить дрон-
камикадзе, я чувствую, что 
справился. Внутри появляет-

ся спокойствие, особенно за 
ребят, — рассказывает он.
Для противника «Акация», 
в которой есть пункт воздуш-
ного наблюдения, как крас-
ная тряпка для быка: один 
меткий выстрел САУ способен 
вскрыть любое укрепление 
врага. Как только ВСУ ее обна-
руживают, они всеми силами 
стараются ее поразить.
— Особенно досаждает разве-
дывательный беспилотник 
«Лелека». Он летает на боль-
шой высоте. Достать его очень 
сложно. Тем не менее я уверен 
в своем дроновом ружье. Одна-
ко нужно понимать, что пуш-
ка — это не волшебная палоч-
ка. Помимо нее, также работа-
ет РЭБ, — объясняет «Кома».
Иногда противник успевает 
запечатлеть позиции, и по рас-
чету «Акации» начинают рабо-
тать серьезные калибры врага. 
— Как только я замечаю дрон 
и докладываю командиру, мы 

немедленно меняем пози-
цию. Часто артиллеристы ВСУ 
успевают сделать хотя бы 
один выстрел. Но мы всегда 
действовали быстро и успеш-
но, поэтому до сих пор жи-
вы, — отмечает он.
Сам «Кома» решил стать до-
бровольцем и отправиться на 
спецоперацию в 2022 году. 
Его вдохновил пример родно-
го дяди, который уже служил 
в армии и одним из первых 
оказался на СВО. Вместе 
с «Комой» на фронт отправи-
лись многие его друзья.
Невозможно не отметить чет-
вероногого коллегу по наблю-
дению за небом — Шарика. 
— Пес неоднократно сопрово-
ждал нас на боевых заданиях. 
Он обладает удивительным 
чутьем и способен обнару-
жить дроны гораздо раньше 
человека. Его лай — наш на-
дежный помощник, который 
не раз выручал нас. Иногда 

даже детектор дронов не мог 
обнаружить маленького вра-
га, а Шарик уже предупреж-
дал нас о возможной опасно-
сти, — рассказывает «Кома».
Благодаря работе «Комы» 
и Шарика расчет «Акации» 
может спокойно выполнять 
свои обязанности. 

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он погово-
рил с бойцом группировки войск 
«Восток», который сбивает дроны.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Модификация самоход-
ной установки «Ака-
ция» — 2С3М1 предна-
значена для подавления 
и уничтожения живой си-
лы, артиллерийских и ми-
нометных батарей, ракет-
ных установок, танков, ог-
невых средств, пунктов 
управления и тактических 
средств ядерного нападе-
ния противника.

КСТАТИ

Вместе спели песни 
о самом главном
Вчера в Едином пункте отбо-
ра на военную службу по кон-
тракту на улице Яблочкова 
побывал коллектив вокаль-
но-инструментального ан-
самбля «Лейся, песня».

Для участников музыкально-
го коллектива визит начался 
с ознакомительной экскур-
сии, которую провел предста-
витель Единого пункта отбора 
Леонид Андреев. 
Проходя по зданию, музыкан-
ты интересовались, как устро-
ена работа пункта — напри-
мер, сколько времени у чело-
века, который пришел заклю-
чать контракт, занимают 
отборочные мероприятия, 
спрашивали и о других аспек-
тах, связанных с оформлени-
ем контракта.
После экскурсии участники 
легендарного музыкального 
коллектива поделились свои-
ми впечатлениями.
— Здесь, в Едином пункте от-
бора, четко отлажена работа, 
все происходит оперативно, 
и мы только что убедились 
в этом, — отметил продюсер 
ВИА «Лейся, песня» Евгений 
Красножен. 

Потом артисты исполнили 
для военнослужащих попу-
лярные песни из своего репер-
туара — «Обручальное коль-
цо», «Родная Земля», «Кто тебе 
сказал» и другие.
— Мы часто бываем в зоне 
проведения специальной во-
енной операции и поддержи-
ваем наших бойцов, концер-
ты проходят и в залах, а ино-
гда и прямо в блиндажах, — 
рассказывает продюсер 
коллектива. — Бойцы подхо-
дят после концерта и говорят 
нам, что через песни они по-
лучают заряд энергии. А еще 
оказалось, что наши песни 
знают люди разного возраста, 
и, когда молодые ребята начи-
нают нам подпевать, мы, чест-
но говоря, даже удивляемся. 
Евгений Красножен добавил, 
что песни, которые исполняет 
ВИА «Лейся, песня», создава-
лись в семидесятые годы про-
шлого века, но они актуальны 
и сегодня, потому что в них 
заложены самые глубокие 
смыслы и главные темы — 
любовь к Родине, семье, жен-
щине.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Медики бежали по минному полю, 
чтобы помочь раненому бойцу

Октябрь 2023 года. Рядовой Кирилл с позывным «Перун» 
вернулся с очередного задания на передовой

Кирилл перенес две опе-
рации, сейчас разрабаты-
вает мышцы для установ-
ки бионической руки. 
Это современный протез, 
который выполняет слож-
ные движения с большой 
точностью и подвижно-
стью.
Бионический протез име-
ет крепление для надеж-
ной фиксации, приемную 
гильзу, которая передает 
сигналы от мышц в про-
тез. Изготавливается 
по индивидуальным мер-
кам, с учетом степени 
и срока ампутации. 

СПРАВКА
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Э кскурсия нача-
лась с привет-
ственного слова 
организаторов, 
которые расска-

зали о значении книг в нашей 
жизни и их влиянии на куль-
туру. 
— Заходя в музей, можно уви-
деть, как развивалась пись-
менность. Она связана с при-
ходом христианства. В самом 
начале мы видим обобщен-
ный образ древнерусского 
храма и самое первое Остро-
мирово Евангелие (вторая по 
древности и древнейшая пер-
гаментная рукописная книга 
Киевской Руси. — «ВМ»). Здесь 
буквы выведены четким и ров-
ным языком. Уже потом пись-
менность стала изменяться, 
появилась скоропись, а буквы 
выводились под наклоном, — 
рассказала ведущий экскурсо-
вод Александра Рябчикова.
После этого посетители смог-
ли увидеть уникальные экспо-
наты, такие как древние руко-
писи, искусно оформленные 
пергаменты и первые печат-
ные книги, произведенные 
Иваном Федоровым — родо-
начальником русского книго-
издательства. Каждое из пока-
занных произведений счита-

ется не только литературной 
ценностью, но и важной ве-
хой в истории развития языка, 
который на протяжении ве-
ков претерпевал значитель-
ные изменения.
— Наиболее значительные из-
менения в письменности про-
изошли в эпоху реформ Пе-
тра I. В этот период литерату-
ра была разделена на духов-
ную и образовательную. 
Кроме того, начали выходить 
первые газеты. Ранее литера-
тура использовалась преиму-
щественно для учебных це-
лей. Со временем ее функции 
начали расширяться, и она 
приобрела новые направле-
ния, — дополнила Рябчикова.

Далее экскурсовод отметила, 
что сейчас все больше молоде-
жи старается «ускорить» вре-
мя. Они перестали записы-
вать все на бумаге и вместо 
этого просто фотографируют.
— Дети перестали записывать 
домашние задания в дневник, 
да и такого понятия уже нет. 
Молодежь не записывает свои 
мысли, а оценки ставятся 
в электронном варианте. Воз-
можно, и стилистика языка 
изменилась, ведь уже появля-
ются какие-то новые правила 
и меняется речь, — отметила 
Александра.
В музее много разных инте-
рактивных залов. Например, 
бар-читальня, где ты можешь 

заказать определенный «на-
питок» и тебе подадут стакан, 
в котором лежат страницы 
книг с отрывком того или ино-
го произведения. Например, 
если взять коктейль «Убий-
ственный», то можно полу-
чить смесь «Трех мушкете-
ров» Александра Дюма и «Ро-
мео и Джульетты» Уильяма 
Шекспира.
— Одной из самых интерес-
ных инсталляций стал наш 
«Дом». Он насчитывает такие 
комнаты, как гостиная, зим-
ний сад, ванная. Есть даже по-
езд и пляж. Все это — те места, 
где мы можем уединиться 
с любимой книгой и погру-
зиться в волшебный мир исто-

рии или приключений, — от-
метила Рябчикова.
Еще на ВДНХ можно обме-
няться книгами. На террито-
рии функционирует десять 
уютных читален, где любой 
желающий может взять книгу  
или оставить свою. Такие чи-
тальни находятся в Северном 
и Южном розариях, в Латвий-
ском сквере, у Летнего кино-
театра-лектория, а также 
в других местах ВДНХ. Ассор-
тимент книг весьма разноо-
бразный: от классических 
произведений до современ-
ных бестселлеров и познава-
тельной литературы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Каждому читателю подберут 
свой книжный коктейль
Вчера в павильо-
не № 58 на ВДНХ 
отметили День 
книг для удо-
вольствия. По-
сетителям про-
вели экскурсию 
по Музею сла-
вянской пись-
менности «Сло-
во» и рассказали 
о книжной куль-
туре, которая 
была на Руси.

31 октября. Ведущий экскурсовод Музея славянской письменности на ВДНХ Александра Рябчикова. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Культура

Доброе кино для взрослых
и юных зрителей

Столицу накроет мощный 
штормовой циклон

Сегодня в кинотеатре «По-
клонка» стартовал XXI меж-
дународный благотвори-
тельный кинофестиваль
 «Лучезарный ангел».

Фестиваль проходит при фи-
нансовой поддержке Мини-
стерства культуры России 
и Департамента средств мас-
совой информации и рекламы 
города Москвы. Девиз фести-
валя — «доброе кино». Поэто-
му на показы можно смело 
брать представителей всех по-
колений: от самых младших 
до самых старших. А затем — 
обсуждать увиденное в семей-
ном кругу, ведь для фестиваля 
традиционно отбираются 
фильмы, которые ставят слож-
ные вопросы, но говорят о них 
простым языком, учат добру 
и справедливости.
В этом году на кинофестиваль 
заявлено 340 фильмов из 17 
стран мира. А в конкурсную 

программу вошла 81 картина. 
Фильмом открытия стала кар-
тина «Страсти по Матвею» 
Сергея Ильина. А 6 ноября 
в рамках спецпоказа зрители 
увидят фильм «Мамино пись-
мо» Александра Сукачева. По-
сле просмотра зрители смогут 
обсудить ленту с режиссером, 
сыном известного музыканта 
Гарика Сукачева. Любители 
документального кино навер-
няка оценят такие карти-
ны, как «Ветреные будни» 
и «По ком звонит колокол». 
А с детьми можно пересмо-
треть семейные хиты прошло-
го года: «По щучьему веле-
нию», «Хоккейные папы» 
и «Я — медведь».
Помимо кинопоказов, органи-
заторы подготовили обшир-
ную образовательную про-
грамму с творческими встре-
чами и  мастер-классами.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

На столицу обрушился севе-
роатлантический штормовой 
циклон «Мартина». Сегодня 
выпадет 50 процентов месяч-
ной нормы осадков.

С раннего утра пятницы в Мо-
скве ожидаются мокрый снег, 
дождь, метель, гололедица, 
а также резкое падение атмо-
сферного давления. Порывы 
штормового ветра будут до-
стигать 16–21 метра в секунду. 
По словам метеоролога Евге-
ния Тишковца, циклон прой-
дет около тысячи километров 
за сутки.
— С 4 утра на столичный реги-
он, преодолев за 24 часа рас-
стояние более 1000 киломе-
тров — от акватории Ботниче-
ского залива до Верхневолжья, 
обрушится ныряющий северо-
атлантический циклон по име-
ни «Мартина», — рассказывает 
Тишковец. — Начиная с 9 утра 
на город выпадет 27 миллиме-

тров, или 50 процентов осад-
ков от ноябрьской нормы. Ат-
мосферное давление рухнет 
с 741 до 722 миллиметров ртут-
ного столба, что негативно ска-
жется на самочувствии метео-
зависимых людей.
Также метеоролог отметил, 
что в ближайшие дни погода 
станет еще хуже.
— В выходные температура 
воздуха понизится до нуля, по 
ночам ожидается слабый «ми-
нус» с сильной гололедицей, 
дожди перейдут в снегопа-
ды, — объясняет Тишковец. — 
Временный снежный покров 
начнет формироваться 3 ноя-
бря, а 4 и 5 ноября — достигнет 
4–6 сантиметров. 
Синоптик отмечает, что на-
ступает настоящее предзи-
мье, к которому нужно быть 
готовым каждому жителю 
столицы. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Волонтеры
помогают
пострадавшим
21 октября стартовал проект 
«Вторсырье рулит» по сбору 
макулатуры и пластика 
для помощи пострадавшим 
в ДТП. «ВМ» выяснила под-
робности. 

Благотворительный фонд под-
держки детей, пострадавших 
в ДТП, имени Наташи Едыки-
ной существует с 2010 года. 
Недавно организация реали-
зовала проект «Вторсырье ру-
лит». Задача фонда — помочь 
жертвам ДТП и привлечь вни-
мание к проблеме экологии. 
Добровольцы собирают пла-
стик и макулатуру и отдают их 
в любые приемные пункты, 
которые расположены по всей 
России. А затем перечисляют 
вырученные деньги на счет 
благотворительного фонда. 
При этом важно сделать фото 
или видео — как доказатель-
ство участия в акции, их нуж-
но переслать на официальную 
почту фонда. После этого все 
участники получат благодар-
ственные письма. Собранные 
пожертвования помогут по-
страдавшим в ДТП, которым 
еще предстоит пройти долгий 
путь к восстановлению.
— Идея такого проекта у нас 
появилась пару лет назад, ког-
да мы реализовывали проект 
«Москвичи за мир на доро-
гах». Тогда коллеги из ГАИ по-
звонили и рассказали, что хо-
тят внести свой небольшой 
вклад в помощь подопечным 
фонда. Мы были очень рады 
и пообещали инициато-
рам и организаторам меро-
приятия сделать их идею все-
российской и воплотить ее 
в жизнь, — отметила руково-
дитель благотворительного 
фонда Оксана Едыкина. — Мы 
решили объединить все уси-
лия и реализовать большой 
проект «Вторсырье рулит». 
Что «нарулит», мы увидим по-
сле завершения проекта в де-
кабре этого года.
По словам организаторов, та-
кая акция поможет привлечь 
внимание пешеходов и води-
телей к правилам безопасно-
сти на дорогах.
МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru

Вчера сотрудники МЧС Юго-
Западного округа провели 
рейд по частному сектору 
по профилактике пожаров.

Старший инспектор 3-го 
РОНПР Управления по ЮЗАО 
подполковник внутренней 
службы Константин Носиков 
направляется к СНТ «Радист», 
расположенному в Чечерском 
проезде. Дачный поселок ого-
рожен забором, есть шлагба-
ум и пункт охраны, рядом — 
пожарный щит с ведром, ло-
патой и другими необходимы-
ми принадлежностями для 
тушения пожара.
— В этом СНТ расположено 
около 400 домов. Одна полови-
на — с электрическим отопле-
нием, другая — с печным, — 
говорит Константин. — С на-
ступлением холодов мы регу-
лярно приезжаем сюда 
и напоминаем жителям о про-
тивопожарной безопасности: 
многие уходят из дома, забыв 
выключить обогреватели. 
Подполковник отмечает, что 
этот СНТ охраняет Росгвар-
дия, поэтому правонаруше-
ний здесь не случается. Носи-

ков подходит к сотруднику 
Росгвардии Сергею Орлову 
(фамилия изменена) и дает 
ему несколько листовок, про-
сит повесить на доску объяв-
лений. В этих памятках описа-
но, как избежать пожара. 
Обходим улицы дальше. Нам 
встречается жительница СНТ 
Наталья Зайцева. Сотрудник 
МЧС вручает ей листовку. 

— Просьба соблюдать меры 
пожарной безопасности 
и, уходя из дома, не оставлять 
включенные электрические 
приборы, — говорит Констан-
тин Носиков. 
Он рассказывает случай: не-
давно в ЮЗАО один парень 
ушел в магазин, оставив 
в квартире подзаряжать пау-
эрбанк (портативную зарядку 
для гаджетов), а тот взорвался 
и загорелся. 
— Когда парень вернулся, 
у дома уже были пожарные, 
которых вызвали соседи, — 
говорит Константин. — Поэ-
тому не бросайте включенные 
приборы без присмотра. 
Также пожарный узнает, что 
в доме у Натальи Зайцевой 
есть кошка. 
— Уходя из дома, обязательно 
закрывайте дверь на кух-
ню, — предупреждает Кон-
стантин Носиков. — Кошка 
может запрыгнуть на плиту, 
наступить лапкой на кнопку 
и включить ее. Это тоже мо-
жет стать причиной возник-
новения пожара. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пожарные советуют не пускать 
питомцев на кухню 

31 октября. Старший инспектор Константин Носиков вручает жительнице СНТ «Радист» Наталье 
Зайцевой памятку с правилами пожарной безопасности. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПО ЮГО
ЗАПАДНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ МОСКВЫ, ПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

На территории Юго-Западно-
го округа находится несколь-
ко СНТ, в которых расположе-
ны частные дома. Большин-
ство из них с печным отопле-
нием. Сотрудники МЧС 
регулярно выходят на данные 
территории, встречаются 
с владельцами домов и прово-
дят профилактические бесе-
ды, напоминают о правильном 
использовании обогреватель-
ных приборов, чтобы избе-
жать пожара.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ИВАНОВ
ПИСАТЕЛЬ

Современная молодежь про-
являет интерес к разнообраз-
ным жанрам литературы, од-
нако несколько направлений 
выделяются особенно ярко. 
Фантастика и фэнтези остают-
ся на вершине популярности 
благодаря способности авто-
ров создавать альтернатив-
ные миры и предлагать увле-
кательные приключения. Мо-
лодежь также увлекается кни-
гами, которые затрагивают 
проблемы взросления и ро-
мантических отношений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Страсти кипят, 
нервы сдают

Выборы в США на финишной пря-
мой — до голосования 5 ноября уже 
считаные дни, а гонка остается напря-
женной и непредсказуемой. Страсти 
кипят, нервы сдают. Пресса либераль-
ного мейнстрима разве что детей 
Трампом не пугает, а слово «фашист» 
по отношению к нему стало почти 
стандартным. Кандидат демократов 
Камала Харрис стращает, что при нем 

американской демократии придет каюк. А уж как пресса 
поиздевалась над Трампом после его неудачной фразы во 
время дебатов с Харрис, когда он сказал, что нелегальные 
иммигранты в Огайо едят домашних животных. Это стало 
едва ли не самым популярным мемом кампании. Трамп 
и его напарник Джей Ди Вэнс в долгу не остаются, обви-
няя Харрис в некомпетентности: мол, только и умеет что 
заливисто хохотать по всякому поводу. 
Теперь возник «мусорный скандал». «Закоперщиком» стал 
известный в Америке комик Тони Хинчклифф, который на 
митинге в поддержку Трампа 
произнес заготовленную зара-
нее шутку: «Происходит много 
всего. Не знаю, знаете ли вы об 
этом, но прямо сейчас посреди 
океана плавает остров мусора. 
Кажется, он называется Пуэрто-
Рико» (имеет статус ассоцииро-
ванной территории США, где 
жители не могут голосовать на 
выборах президента США, одна-
ко в Америке проживает боль-
шая пуэрториканская диаспора, 
представители которой чаще 
всего голосуют за демократов). 
Команда Трампа была вынужде-
на оправдываться — нацмень-
шинства и так не самая сильная часть электората респу-
бликанцев. А вот демократы, для которых эта категория 
избирателей — «своя», решили «хайпануть» и раскрутить 
скандал. Тем более что большое сообщество выходцев из 
Пуэрто-Рико живет в Пенсильвании, одном из семи  «коле-
блющихся» штатов, которые и решат исход выборов. Вла-
сти территории потребовали у экс-президента личных 
извинений. Но Трамп извиняться не стал. Зато вмешался 
президент Байден, который высказался не совсем ясным 
образом, что дало повод республиканцам обвинить его, 
что он назвал «мусором» всех избирателей партии. Тот те-
перь оправдывается, уверяя, что имел в виду всего лишь 
риторику сторонников Трампа. Однако согласно амери-
канской политической традиции, оправдываться — по-
следнее дело. Республиканцы теперь разыгрывают тему 
обиды. Чтобы ее подчеркнуть, Трамп в жилете мусорщика 
прокатился на мусоровозе в Висконсине, который являет-
ся еще одним «колеблющимся» штатом. 
Пока соцопросы дают примерное равенство поддержки 
Харрис и Трампа. На сей раз республиканцы голосуют бо-
лее активно досрочно и по почте, нежели в 2020 году, ког-
да Трамп именно из-за итогов такого голосования и про-
играл. Следующая череда скандалов будет связана как раз 
с этим досрочным голосованием. Так, республиканцы 
уже засекли несколько сотен «повторных» регистраций 
избирателей в Пенсильвании. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Капитан преодолел три тысячи 
километров опасного путешествия 
Вчера в Музее Москвы нача-
ла работу выставка «Манга-
зейский морской ход: техно-
логия открытий». Главный 
ее организатор провел пер-
вую экскурсию для корре-
спондента «ВМ». 

Точно магнитом притягивает 
к себе установленный в цен-
тре экспозиции карбас «Мате-
ра». Запах пропитанных дег-
тем корабельных снастей до-
носится еще на подходе. 
— Мы повторили историче-
ски известный ход по морю, 
в три тысячи километров, на 
специально построенном суд-
не, — объясняет капитан кар-
баса, организатор выставки 
Евгений Шкаруба.
Рождение «Матеры» происхо-
дило здесь же, недалеко, во 
дворе музея, всего-то в тече-
ние двух летних месяцев 
2023 года, точь-в-точь по тех-
нологиям древних поморов.
Стены выставочного зала 
украшают многочисленные 

фотографии, позволяющие 
оценить красоту и, конечно, 
сложность всего маршрута.
— Самыми опасными были 
семь дней, когда нас зажало 
во льдах Карской губы. Всего 
в экспедицию отправились 
25 человек, только мужчины, 
карбас сопровождал еще на-

дувной катамаран «Това-
рищ», — вспоминает Евгений. 
Вообще, ходить по морям ему 
не привыкать, с раннего дет-
ства он увлекается парусным 
спортом, теперь знакомит 
подрастающее поколение 
с яхтингом и морскими путе-
шествиями.

О прекрасном сибирском 
крае рассказывают и пред-
ставленные раритетные пред-
меты быта коренных жите-
лей. Впечатления о походе до-
бавляет снаряжение путеше-
ственников. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

31 октября. Путешественник, капитан карбаса «Матера» 
Евгений Шкаруба. ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО

Мангазея — первый запо-
лярный город в Сибири, 
ставший опорным пун-
ктом одноименного тор-
гового пути. К XVII веку 
он вырос до крупнейшего 
центра торговли пушни-
ной. Древний памятник 
литературы «Сказание 
о человецех незнаемых» 
свидетельствует, что эти 
земли, протянувшиеся 
в низовьях реки Таз, уже 
были известны в XV веке.

СПРАВКА
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Р
абочий стол пластическо-
го хирурга Артура Дзотцо-
ева (на фото) «украшают» 
силиконовые грудные им-
планты разных размеров 
и форм, а его телефон во 
время нашего разговора 
разрывается от женских 
сообщений с фотография-

ми глаз, живота и груди. И если любой другой 
мужчина воспринял бы подобный контент как 
минимум как намек на совместный ужин, то 
доктор внимательно изучает фото и спокойно 
рекомендует девушкам в ответ мази и гели от 
рубцов. Все эти фото идеальных форм — резуль-
тат работы нашего героя.
Артур Казгериевич, какие самые популярные 
пластические операции в разных странах?
Тут, скорее, есть смысл сказать о сильных сторо-
нах разных стран. Так, например, на ринопла-
стике (пластике носа) специализируется Тур-
ция. Эта страна занимает первое место по коли-
честву пластических операций в год.
Там существует множество разных методик, 
в их числе ноу-хау — «турецкая сладость». Меж-
ду прочим, это официальный термин, прижив-
шийся в мировой медицинской литературе. 
Под ним подразумевается определенная техни-
ка «закручивания» трансплантата в ткани. 
На липосакции специализируются в Колумбии. 
Там создают знаменитые «бразильские ягоди-
цы». В Бразилию можно лететь на операцию, 
если нужны нестандартные, например, очень 

большие импланты. Подтяжки лица хорошо де-
лают в США, а операция по удлинению ног — 
это российская методика. Советский хирург-
ортопед Гавриил Абрамович Илизаров приду-
мал компрессионно-дистракционный аппарат, 
использующийся в эстетической медицине для 
удлинения и выпрямления конечностей.
Кстати, его ученик и коллега Казбек Урусхано-
вич Кудзаев, работающий в Северной Осетии, 
продолжает развивать это направление. Сегод-
ня за рубежом используются именно наши ме-
тодики в этой области. Кстати, ходит слух, что 
Филипп Киркоров в свое время тоже прибегал 
к операции по удлинению ног на аппарате Или-
зарова…
Это очень сложная операция?
Я бы так не сказал. Хирург делает запил на ко-
сти, чтобы раздвинуть ее края. Самое интерес-
ное происходит после первых 10 дней, когда 
начинается собственно удлинение. Аппарат 
представляет собой металлические кольца, на 
которых крепятся спицы, проходящие через 
костную ткань. 
Кость каждый день удлиняется на миллиметр. 
То есть если человеку нужно увеличить длину 
на сантиметр, то сначала нужно подождать 
10 дней после операции, потом 10 дней удли-
нять кость, а затем последует 6-месячный реа-
билитационный период. Всего потребуется 
около 7 месяцев, ну а если длину ноги нужно 
увеличить на 10 сантиметров, то потребуется 
около 9 месяцев.
Интересно, что эта советская технология посто-
янно модернизируется. Кудзаев на этой базе 
разработал методику сужения талии. Так, если 
еще в «нулевых» годах удаляли ребра для того, 
чтобы получить талию, то сейчас пациенту ре-
бра просто надламывают, после чего он три ме-
сяца ходит в бандаже.

От реконструкции к эстетике

Правда ли, что операция с самым большим коли-
чеством смертельных исходов — это бразиль-
ская подтяжка ягодиц?
Самая с этой точки зрения опасная операция — 
липофилинг* ягодиц. Дело в том, что, когда мы 
хотим получить сочную красивую форму, мы 
увеличиваем объем мышц. Это можно сделать 
либо в спортзале, либо хирургически, вводя 
жир пациента в мышцу. При введении есть риск 
попадания жира в кровеносное русло и заку-
порки сосудов. И смерть наступает в результате 
эмболии. Даже в России были случаи смертель-
ных исходов при этой операции. В сообществе 
пластических хирургов есть регламент, соглас-
но которому в ягодичную мышцу вводить ниче-
го нельзя. Поэтому чаще всего сегодня при ли-
пофилинге ягодиц вводят жир в подкожную 
клетчатку, но и эффект при этом менее выра-
женный.
На ком учатся и практикуются пластические 
хирурги?
По-разному. Самый современный метод — это 
так называемые кадаверы, ткани человека, 
представленные для изучения и науки. Но ка-
давер — курсы достаточно дорогие. У нас они 
стали активно развиваться в последнее десяти-
летие. А до этого для того, чтобы изучить, 
к примеру, эндоскопическую подтяжку лица, 
нужно было лететь в Италию. Там анатомиче-
ская школа очень сильная, и эти курсы посто-
янно проводятся. 

«ВМ» продолжает рубрику «Простые вопросы», где мы рассказывает о профессиональной кухне, скрытой от глаз обывателей. На этот раз мы пообщались 
с пластическим хирургом, который рассказал, стоит ли исполнять все капризы пациентов, какая самая популярная пластическая операция в мире 

и почему в эту профессию все чаще приходят женщины.
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Пластический хирург Артур Дзотцоев о капризах пациентов и чувстве меры

Красивых девушек для меня нет

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Артур Дзотцоев в 2013-м окончил Северо-Осетинскую 
государственную медицинскую академию, в 2014-м —
интернатуру по детской хирургии (СОГМА). В 2016-м про-
шел ординатуру по пластической хирургии в ГБОУ ДПО 
РМАНПО, в 2019-м — ординатуру по онкологии в ГБОУ 
ДПО РМАНПО. Автор ряда научных публикаций в отече-
ственных и зарубежных рецензируемых журналах. Один 
из разработчиков алгоритма удаления опухолей с сохра-
нением эстетики молочных желез — онкопластические 
резекции. Спикер Национального конгресса по пласти-
ческой хирургии и косметологии. Призер конкурса моло-
дых ученых 2018 года. Действительный член Общества 
пластических хирургов (SPRAS).

Но чаще всего средне-
статистический пла-
стический хирург 
проходит ординатуру 
не в частных клини-
ках, а в госучреждени-
ях. Там работают 
очень серьезные спе-
циалисты, которые 
занимаются не столь-
ко эстетикой, сколько 
реконструкцией**. 
Они восстанавливают 
ткани после аварий. 
Сначала молодых хи-
рургов допускают на ассистирование, потом 
разрешают наложить шов, потом выполнить 
один из этапов операции. Затем хирург, если 
есть места, может остаться в отделении «рекон-
струкции», а может уйти в эстетику. Для этого 
нужно будет дополнительно пройти курсы. Но, 
конечно, подразумевается, что к моменту кур-
сов у хирурга уже есть операционный опыт, он 
умеет хорошо работать руками. В эстетике, 
в отличие от реконструкции, нужно уметь не 
просто наложить шов, а сделать так, чтобы он 
был незаметен! После курсов можно начать ас-
систировать пластическому хирургу, а потом 
уже и переходить к сольным операциям.
Но это путь для тех, у кого в профессии нет зна-
комых. Если же отец молодого хирурга занима-
ется пластикой, то уже на первом году ордина-
туры может устроить сына ассистентом. Он бу-
дет показывать ему все этапы операций и «ста-
вить руку». И это сильно экономит время. 
У меня много коллег, которые являются потом-
ственными пластическими хирургами.
Какой была ваша самая первая операция?
Это была операция на брюшной полости в дет-
ской хирургии в 2013 году. Все последующие 
уже проходил в детской травматологии. Я, как 
и большинство пластических хирургов, начи-
нал с отделения хирургии в государственной 
больнице. Именно там я научился делать иде-
альные швы. В детской хирургии это очень важ-
но! Если ребенок рассек себе губу, то надо со-
брать ткани так, чтобы в дальнейшем этот шов 
никто не увидел. Если во взрослой хирургии 
есть врачи, которые могут зашить рану огром-
ными нитками, то в детском отделении за шва-
ми следят, там такое недопустимо.
А если рассматривать эстетику, то первой опе-
рацией была блефаропластика (пластика 
век) — нижняя трансконъюнктивальная*** 
и верхняя обычная. Несмотря на то что я к тому 
времени накопил большой хирургический 
опыт, я все равно волновался. К операции 

я тщательно готовился: прочитал колоссальное 
количество литературы, держал в голове все 
возможные на тот момент методики, изучил, 
что нужно делать при каждом осложнении. 
И технически все прошло хорошо, просто доль-
ше, чем обычно. Тогда операция заняла 2 часа, 
а сейчас я могу выполнить ее за 20 минут.

Идеальный кандидат на хороший 
результат 
А какая самая популярная операция в вашей 
практике?
Блефаропластика. Первой пациентке очень по-
нравился результат, она привела своих подруг, 
а те — своих. Так и закрепился за мной ореол 
мастера по блефаропластике.
На втором месте у меня сейчас эндоскопиче-
ские подтяжки — височный лифтинг и средняя 
зона лица. Дальше уже идут липосакция живота 
и пластика груди.
А если пациентка попросит 8-й размер груди, 
то вы сделаете?
Если поместится (то есть позволят ткани паци-
ента), то почему бы и нет? Так, у меня была па-
циентка, которой мы поставили имплант 
830 миллилитров! Но к этому размеру она шла 
долго: суммарно я выполнил ей три операции, 
потому что сразу поставить такой большой им-
плант невозможно. В результате у нее прибави-
лось 5 размеров к тому, что было изначально. 
Впрочем, ей этот большой размер действитель-
но шел.
Вы можете отговорить пациентку, если она про-
сит то, что, на ваш взгляд, может ее испортить?
Я даже сегодня отговаривал! Дело в том, что 
пластическая хирургия во многом бизнес, ко-

торый зависит от количества клиентов. Поэто-
му можно, конечно, выполнять любые капри-
зы и радоваться большому количеству опера-
ций, но это продлится недолго. При таком под-
ходе далеко не все будут довольны результатом. 
А для меня важнее репутация, чем прибыль. 
Поэтому я предпочитаю не прооперировать, 
чем прооперировать и получить недовольно-
го пациента. Вот приходит, например, паци-
ентка и говорит, что хочет подтянуть себе 
среднюю треть лица. А я смотрю на нее и ви-
жу, что у нее такое строение, что даже если 
она что-то себе и подтянет, то будет выглядеть 
разве что чуть свежее, а окружающие вообще 
ничего не заметят! И пациентка расстроится, 
что потратила огромную сумму денег, а раз-
ницы как будто и нет. 
Или девушка хочет убрать маленькую складоч-
ку, а я понимаю, что ей для этого придется опла-
тить полную стоимость операции, а на месте 
этой складочки появится шов. Стоит ли это де-
нег, времени и нервов?
Или приходит пациентка с фото, где можно раз-
глядеть похожее, на ее взгляд, нависание кожи 
над веком. Результат операции девушки на фо-
то ей очень нравится. Она хочет такой же! 
А я вижу, что внешне пациентка с девушкой на 
фотографии, может, и похожа, но у пациентки 
глаза посажены глубже, поэтому точно такого 
же результата не будет! Сколько лиц, столько 
и анатомий. Поэтому я всегда разговариваю 
с людьми, провожу подробные консультации, 
по итогам которых говорю, к примеру, «вы иде-
альный кандидат на хороший результат» либо 
«у вас улучшение будет всего на 15–20 процен-
тов», чтобы исключить все возможные недопо-
нимания. Вот и получается, что порог попада-
ния на операцию у меня высокий.

Полная копия — не мой вариант

А правда, что мужчины самые требовательные 
и капризные пациенты?
Есть мужчины, которые вообще не требова-
тельны, а есть очень капризные. С женщина-
ми — аналогично. Но на самом деле требова-
тельные пациенты очень важны для нас как для 
профессионалов. Мне приходилось слышать: 
«Доктор, у меня с одной стороны шов чуть вы-
ше, а с другой — ниже». Я понимаю, что через 
полгода шов исчезнет вообще, поэтому его не 
имеет смысла даже обсуждать! Но в дальней-
шем во время операции я продумывал расстоя-
ние между швами, обращал внимание на все 
мелочи, чтобы никто из пациентов потом ниче-
го подобного мне не говорил. И это позволяет 
специалисту совершенствовать мастерство. 

Когда я только начинал работать, то профессор, 
консультировавший меня, сказал, что обяза-
тельно нужно фотографировать результат 
и сравнивать «до» и «после». При этом делать 
это нужно на фотоаппарат, а не на телефон. По-
следний может сильно искажать картинку. 
Нужно объективно оценивать свою работу. Де-
ло в том, что когда пациент счастлив, то ты 
в какой-то момент начинаешь верить в то, что 
делаешь что-то очень крутое. Но пациенты ра-
ды всегда! И только когда ты смотришь стан-
дартизированные фотографии, то понимаешь, 
где эффект недостаточен. И эта объективная 
точка зрения позволяет расти.
Часто ли вам приносят фотографии знаменито-
стей, предлагая сделать так же?
К моему коллеге недавно пришел пациент, зая-
вив, что хочет быть похожим на английского 
актера Тома Харди. Хирург прооперировал его, 
и пациент действительно стал больше похож на 
Харди! А ко мне несколько лет назад приходили 
девушки, просившие их сделать похожими на 
Анджелину Джоли — она тогда была в моде! Но 
я стараюсь объективно рассказывать, что мы 
можем получить, а что — нет. Поэтому у меня 
на операции такие пациенты не оставались — 
уходили к другим пластическим хирургам, ко-
торые их оперировали. И успешно оперирова-
ли: люди становились на шаг ближе к своему 
кумиру. Вопрос только в том, будет ли пациент 
доволен: полной копией он все-таки не стал, да 
это и невозможно.

Идеальных не существует

Почему пластической хирургией в основном 
занимаются мужчины?
В последнее время женщин в нашей сфере ста-
новится все больше! Это раньше в эстетиче-
скую хирургию переходили из травматологии 
или челюстно-лицевой хирургии. А это доста-
точно тяжелая работа, куда шли в основном 
мужчины. А сейчас есть ординатура по пласти-
ческой хирургии, куда можно пойти сразу по-
сле окончания вуза. К слову, это единственная 
ординатура, где вместо двух учатся 5 лет! И это 
автоматически «отсеивает» мужчин, которые 
не горят желанием еще 5 лет во время учебы си-
деть на шее родителей. 
Интересно, для чего нужно было вводить такой 
большой срок обучения?
Пластическая хирургия считается элитной от-
раслью медицины. И конкуренция на этом по-
прище очень большая. Половина хирургов, 
с которыми мы вместе учились в ординатуре, не 
смогли устроиться, поэтому пошли в другие ме-
дицинские специальности, например в челюст-
но-лицевую хирургию. Сейчас в эстетику будут 
идти только те, кто действительно горит жела-
нием делать людей красивее. И, конечно, деву-
шек станет больше!
Часто ли приходится переделывать работу 
коллег?
Раньше приходилось, особенно блефаропла-
стику. Например, с одной стороны могут боль-
ше лоскут кожи оставить, а с другой — меньше. 
Или рубцы могут быть грубые… Но в последнее 
время все меньше и меньше, потому что специ-
алисты стали работать лучше, а количество ос-
ложнений — снижаться.
Делали ли вы операцию кому-нибудь из род-
ственников?
Да, я оперировал родственников. Моя мама бы-
ла одним из первых моих пациентов в эстетиче-
ской хирургии. Она, конечно, волновалась, но 
к тому моменту я был уже достаточно опытен, 
поэтому у нее все получилось отлично!
Приводят ли на операции мужья своих жен?
Да, чаще всего на консультацию по пластике 
груди супруги приходят вместе. Я обычно пока-
зываю возможные размеры, а муж может по-
трогать имплант и сказать — нравится он ему 
или он хочет больше. Я считаю, что это абсо-
лютно правильно. Девушка может сомневаться 
между размерами или формой, а муж в этом 
случае помогает ей принять решение.
Часто бывает, что после операции уже женщи-
на приводит мужа. Ей нравится результат, и она 
хочет, чтобы и супруг ей соответствовал. Но это 
не всегда хорошая идея. Дело в том, что у муж-
чин все несколько иначе. На консультации 
я объясняю, что если прооперировать мужчи-
ну, то действительно он станет выглядеть не-
сколько свежее, но его внешность феминизиру-
ется. И женщины сразу передумывают!
Знакомы ли вы с профессиональной 
деформацией? 
Да. Для пластического хирурга не существует 
идеальных лиц и тел. На пляже красивых деву-
шек для меня, можно сказать, уже нет. На пляже 
я вижу грудные импланты, контурирующие 
в наклоне или неестественные полосы на прес-
се после липосакции. Отмечаю, что это выгля-
дит нехорошо. При этом я начал обращать вни-
мание на другие вещи. Например, открыл для 
себя то, что естественное старение совсем не 
препятствует шарму. И мне очень нравится, 
когда человек осознает и принимает свою уни-
кальность. Впрочем, если кому-то нужен не-
большой толчок к тому, чтобы гармония была 
полной — то почему бы это не сделать?

PH
OT

OX
PR

ES
S

 *  Липофилинг — это малоинвазивная хирургическая 
процедура, которая заключается в переносе жировой 
ткани пациента из одной зоны в другую с целью кор-
рекции пропорций тела и лица.

 **  Реконструктивная хирургия занимается восстановле-
нием отсутствующих или утраченных, деформирован-
ных в результате болезней, травм, операций органов 
и тканей.  

 ***  Трансконъюнктивальная блефаропластика — это 
бесшовный метод пластики век.

Досье

Ты замечаешь
мельчайшие 
изъяны внешности 
человека, и идеал 
превращается 
в недостижимость
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Звериные инстинкты 
и человеческие чувства

К ино подойдет 
и для семейного 
просмотра, и для 
тех, кто любит 
животных и пом-

нят мультфильмы из детства. 
По сюжету незадачливый, но 
горячо любимый учениками 
школьный географ Митяй 
(Никита Кологривый) хочет 
вернуть возлюбленную Леру 
(Ирина Безряднова), которая 

поставила отношения на пау-
зу. Помочь ему в этом берется 
говорящий попугай Иннокен-
тий, который давно был раз-
лучен со своей любимой попу-
гаихой. Условие: баш на баш. 
Когда приходит черед Митяя 
искать птицу, ему помогают 
ученик Дима (Марк Юсеф) 
и его мама (Оксана Акиньши-
на). Их ждет долгая дорога.
— Путешествие из летнего Со-
чи в холодную Москву добавит 
осени немного красок и позво-
лит каждому окунуться в дет-
ство! — отмечает продюсер 
Георгий Малков. — Наш 
фильм яркий, увлекательный, 
с интересными персонажами 
в лице Никиты Кологривого 
и говорящего попугая с голо-
сом Гарика Харламова. 
Авантюрная семейная коме-
дия раскрывается постепен-
но. Сперва ждешь конкурен-
ции и борьбы между сочин-
скими экскурсоводами, кото-
рым мешает географ, любуясь 
красивыми видами курортно-
го приморского города. Затем 
появляется гротескный персо-
наж Гамлет (Роман Курцын), 

владелец попугая Иннокен-
тия. Начинаешь опасаться 
какой-то ловушки  для главно-
го героя. После все сдвигается 
в сторону любовного треу-
гольника, или даже двух, ведь 
у бывшей девушки Митяя яв-
но кто-то есть, а самому пар-
ню симпатизирует мама его 
ученика. Следом жанр смеща-
ется в сторону роуд-муви, ког-
да герои отправляются по Рос-
сии, чтобы помочь птице... 
Хотя местами такая смена на-
строений и смущает, но она 
же не дает заскучать. По сути 
кино напоминает плавно сме-
няющуюся подборку анекдо-
тичных и лирических ситуа-
ций. Вот преображение учите-
ля-неудачника в преуспеваю-
щего бизнесмена. Вот 
трогательный разговор на 
ночном побережье под акком-
панемент шума волн. Вот яр-
кие образы псевдобогачей, 
собранные на скорую руку для 
отвлечения внимания... Из 
подобных эпизодов и состоит 
лента. Режиссер Олег Асаду-
лин аккуратно сплетает сцены 
в единую киноткань.

— Для меня этот фильм про 
важные эмоции, про любовь, 
взаимовыручку, необходи-
мость идти к мечте. Фильм 
про приключения, аттракцио-
ны и, конечно, юмор, — пояс-
няет Олег Асадулин. — Зри-
тельское кино — комбинация 
из замечательных и важных 
мыслей, которые мы хотим 
донести до широкой аудито-
рии, и невероятных эмоций. 
Я всегда стараюсь смотреть на 
фильм глазами своего вну-
треннего ребенка. Хочу сде-
лать так, чтобы он радовался 
и улыбался.
Пожалуй, главным достоин-
ством картины являются ак-
терский состав и географиче-
ское разнообразие России.
Никита Кологривый предста-
ет в ленте в роли немного за-
стенчивого и весьма милого 
недотепы. Оксана Акиньшина 
здесь — свет в конце тоннеля, 
мудрая, нежная и самодоста-
точная мать. Появится в кадре 
и Ефим Шифрин. А кроме ма-
ленького Димы — девочка, 
сыгранная Алисой Руденко, 
и другие детские персонажи.

Что же касается природных 
красот, полюбоваться удастся 
и горами Кавказского хребта, 
и достопримечательностями 
города Сочи с высоты птичье-
го полета, и окунуться в на-
стоящую зиму, которая всег-
да наступает стремительно 
в средней полосе России. Кро-
ме того, украшают ленту и эк-
зотические животные. Почти 
не сходит с экрана попугай 
ара, тот самый Кеша. Появля-
ется и его любимая какаду. 
Кроме пернатых, будут и чет-
вероногие из теплых и из 
холодных краев. Лента напо-
минает про бережное отно-
шение к братьям нашим 
меньшим, про веру в себя 
и необходимость реализовы-
вать свои таланты, про чув-
ство юмора, спасающее в лю-
бых обстоятельствах. Фильм 
легкий, яркий, удивляющий 
некоторыми сюжетными хо-
дами и оставляющий теплое 
ощущение после титров. Лен-
та понравится и тем, кто пом-
нит мультфильм и будет рад 
цитатам из него, например: 
«Нас и здесь неплохо кормят». 

Кадр из фильма «Возвращение попугая Кеши» (2024). Артист Никита Кологривый сыграл школьного учителя географии Митяя, который при помощи попугая по имени 
Иннокентий (его озвучивал Гарик Харламов) улучшает свое материальное положение и разбирается со сложностями на личном фронте

Орел взлетает
Опубликован лонг-лист 
национальной кинона-
грады России «Золотой 
орел». На звание «Луч-
шего игрового фильма» 
претендуют 32 картины, 
в том числе «Бременские 
музыканты», «Сто лет то-
му вперед», «Аквариум» 
и другие. ХХIII церемо-
ния вручения премии за-
планирована на 31 янва-
ря 2025 года.
■
Пиратству бой
В ноябре российские ки-
нотеатры вновь отка-
жутся от пиратского 
контента. Как сообщает 
издание «Бюллетень 
кинопрокатчика», 
с 7 по 13 ноября пло-
щадки не будут произ-
водить «предсеансового 
обслуживания» по дого-
воренности с дистри-
бьютором «Централ 
Партнершип». Напом-
ним, что в целом надзор 
за теневым прокатом 
усиливается.
■
Драгоценное кино
Совместный российско-
индийский проект нача-
ли снимать в Москве. Се-
мейная драма «Жемчуг» 
расскажет про девочку 
из Ханты-Мансийска, 
которая попала в прием-
ную семью. Главные роли 
в фильме исполнили: 
Светлана Ходченкова, 
Евгений Цыганов, Дарья 
Полунеева и другие.

31 октября 
на экраны выхо-
дит мелодрама 
«Возвращение 
попугая Кеши» 
с Никитой Коло-
гривым и Окса-
ной Акиньши-
ной в главных 
ролях.

Премьера

Премьеропад продолжается — афиши кинотеатров пестрят всеми возможными жанрами. Мы побеседовали с исполнителем главной роли Максимом Стояновым 
о его новой работе в фильме Ивана Соснина «Пришелец». Кстати, картина участвовала в основном конкурсе Московского международного кинофестиваля. 
Посмотрели китайскую комедию «Миллиардер в трущобах» и отечественную комедийную мелодраму «Возвращение попугая Кеши». Делимся впечатлениями.

Создать пространство, где всем 
психологически комфортно
В кинотеатрах показывают 
фантастическую драму Ива-
на Соснина «Пришелец». 
Лента участвовала в основ-
ном конкурсе Московского 
международного кинофе-
стиваля. Главную роль в кар-
тине, деревенского юроди-
вого Лешу, сыграл Максим 
Стоянов (на фото). Мы побе-
седовали с артистом об окру-
жении единомышленников, 
о системе Станиславского, 
о космосе...

Максим, по сюжету ваш герой 
стремится выйти на связь 
со внеземными цивилизация-
ми, чтобы найти родственную 
душу. А как вы бы сформули-
ровали основную идею филь-
ма? Про что он? 
Я бы сказал, что это кино про 
поиск пространства, где нам 
и всем нашим близким будет 
хорошо. Причем речь тут идет 
не про географические коор-
динаты, не про точку во Все-
ленной, а про зону некоего 
морального и психологиче-
ского комфорта. И чтобы соз-
дать подобное пространство, 
нужно проделать большую 
внутреннюю работу. Тут пере-
езд из точки А в точку Б не ста-
нет панацеей: «Мне было пло-
хо в Москве — станет хорошо 
в Сочи» (или наоборот). Но 
всем нам очень хочется найти 
или сформировать такое про-
странство в энергетическом 
плане: то место, в котором 
всем нам будет хорошо, все 
мы будем друг друга пони-
мать, трудиться за заслужен-
ное вознаграждение... 
«Место, где все друг друга по-
нимают» — звучит как сказка.
Да, понятно, что это невоз-
можно. Но представьте, на-
пример, спортсмена, который 
перепрыгнул перекладину 
и побил рекорд, а до этого 
20 лет тренировался. Ему, ус-
ловно говоря, было плохо, он 
испытывал напряжение. А по-
том ему стало хорошо, когда 
он попал в то пространство, 
которое заслужил. И ради 
этих нескольких мгновений, 
ради ощущения блага от того, 
чего сумел добиться, стоит 
трудиться в поте лица. Дисци-
плина, сон, упорные трени-
ровки — это все того стоит.
Расскажите про локации, где 
снимали «Пришельца». В ка-
дре, кроме живописных Ураль-
ских гор, показан и странный 
дом из мусора. Насколько он 
повлиял на атмосферу ленты, 
на вас самого? 
Этот дом — неотъемлемая 
часть картины, более того, 
я бы даже назвал его персона-
жем. Вообще, пространство 
в целом — тоже герой. Возь-
мем, к примеру, романы Фе-
дора Михайловича Достоев-
ского, там автоматически 
признаешь Петербург персо-
нажем. Если Сонечку Марме-
ладову с Родионом Расколь-
никовым поместить в какой-
нибудь бразильский Сан-
Паулу, это будет уже совсем 
не та история, которую нам 
повествовал Достоевский. 
Так же и здесь, фильм мы сни-
мали в селе Чусовом в Сверд-
ловской области на Урале. 
И этот дом — действительно 
реальная дача одного челове-
ка, который в свое время ре-
шил не выбрасывать мусор, 
а приколачивать его к кон-
струкции. Это заняло у него 
определенное количество лет. 
Все бумажки, крышечки, чай-
ные пакетики были аккуратно 
прибиты, надежно закрепле-
ны на разных поверхностях. 
Так уж обставлен этот дом. 
Иван Соснин его нашел, мы 
попросили хозяина, и тот лю-
безно предоставил простран-
ство для съемок. Конечно, все 
это сыграло на руку картине, 
помогло создать определен-
ную атмосферу, наполнить 
кадр необычной энергетикой. 
В нашей профессии, собствен-
но, все и состоит из мелочей. 
Несущественных деталей не 
бывает. 
К слову, об этом, назовите, по-
жалуйста, ваши «настольные» 
актерские книги. 
Прежде всего это четвертый 
том собрания сочинений Кон-
стантина Сергеевича Станис-
лавского. У него есть восьми-
томник, который включает 
в себя мемуары, записи о под-
готовке тех или иных спекта-
клей и многое другое. В чет-
вертый том входит «Работа ак-
тера над ролью», а в третий — 

«Работа актера над собой». 
Мне кажется, там изложены 
крайне интересные идеи. 
Есть еще, конечно, книга 
«О технике актера» Михаила 
Чехова, племянника драма-
турга Антона Павловича. 
В ней он как-то немного упро-
стил, переиначил, более по-
нятным языком довел до чита-
теля базовые актерские вещи.
А все современные книги, 
вроде «Двенадцати шагов 
к Голливуду» Иваны Чаббак  
и множество всяких других 
в том же духе, мне кажется — 
седьмая вода на киселе от ба-
зового учения Константина 
Сергеевича Станиславского. 
Все оттуда тянется. Все прие-
мы — те же самые, просто пе-
реиначенные на новый лад 
и пересказанные чуть более 
современным языком. Но ос-
новную актерскую «таблицу 
Менделеева», конечно, от-
крыл Константин Сергеевич. 
Если артист гениально сыграл 
сцену, то, даже сам того не 
зная, он сыграл ее по системе 
Станиславского. 
Интересно...
Судите сами, все элементы из 
таблицы Менделеева суще-
ствовали задолго до того, как 
их упорядочили и назвали. Зо-
лото, железо, кислород, азот 

и прочие были испокон веков. 
Просто один человек взял 
и сформулировал таблицу, дал 
всему названия, пояснения. 
Так же и в нашей среде, у арти-
стов случаются те или иные 
творческие прорывы, а Кон-
стантин Сергеевич их упоря-
дочил, разобрал и постарался 
найти способ, как прийти 
к подобным состояниям. Он 
размышлял, как сделать так, 
чтобы действия актера вся-
кий раз были настолько эф-
фективными, чтобы у зрителя 
возникало ощущение, что сы-
гранная эмоция рождается 
по-настоящему.
В целом профессиональной 
литературы много, и листать 
ее периодически нужно. Но 
выстраивать свою систему, 
опираясь на книги, наверное, 
все-таки не стоит. У хорошего 
актера, как и у хорошего ху-
дожника, должны быть звери-
ное чутье и высокая внутрен-
няя культура. И я полагаю, что 
только это звериное чутье, 
помноженное на чтение лите-
ратуры, может позволить соз-
дать интересный образ.
С теорией понятно, а с практи-
кой? Кем из артистов-звезд вы 
восхищаетесь?
Я восхищаюсь Нонной Мор-
дюковой — это фантастиче-

ская женщина, актриса, кото-
рая умело сочетала в себе жи-
тейскую, бабскую мудрость, 
интеллект, невероятную куль-
туру, порядочность. 
Восхищает меня и плеяда на-
ших великих советских арти-
стов: Евгений Леонов, Евге-
ний Евстигнеев. Это потряса-
ющие люди «из народа», ко-
торые воплощают собой 
доброту, порядочность, чест-
ность, но при этом видно, что 
они прошли через огромные 
испытания, сохранив свет.
Возвращаясь к фильму, кото-
рый мы обсуждаем. Как отно-
ситесь к существованию при-
шельцев и прочих иноплане-
тян? Вам бы хотелось, чтобы 
где-то там существовала вне-
земная цивилизация, или 
предпочли бы, чтобы челове-
чество осталось избранным? 
Честно сказать, никак к этому 
не отношусь, даже не размыш-
лял об этом. Я не уверен, что 
инопланетные существа есть 
в какой-то досягаемости от 
нас. Полагаю, сперва нам на-
до нашу цивилизацию приве-
сти в порядок, а уже потом ду-
мать о других. Всем нам есть 
над чем поработать.
Хотя с точки зрения научно-
технического прогресса меня 
космос интересует. Я люблю 
историю о том, как полетел на 
околоземную орбиту Юрий 
Алексеевич Гагарин, как запу-
стили спутник, который дал 
толчок очень многим откры-
тиям и инновациям, в том чис-
ле поспособствовал появле-
нию мобильной связи, кото-
рой мы каждый день пользу-
емся. И какой это был фурор 
в мире! А какие преграды для 
этого пришлось преодолеть! 
И какая была тогда гонка! 

А сколько трудов 
гениального Сер-
гея Павловича Ко-
ролева, который 
тоже столько пере-
жил и не утратил 
веры, не обозлился, 
хотя страна его то-
же через такие мя-
сорубки пропусти-
ла. А он, несмотря 
ни на что, создал 
величайшую совет-
скую космическую 
систему! Вот это 

все мне интересно. А какие-то 
там псевдозвездные войны ме-
ня не занимают. Я в них не ве-
рю. Думаю, что их нет.
Ваша супруга Виктория Корля-
кова тоже актриса. В одном 
из совместных интервью вы 
говорили, что творчество и ка-
рьера для вас стоят на первом 
месте. Это по-прежнему так?
Думаю, здесь есть место пере-
фразированию. Я бы в жизни 
не сказал столь однозначно, 
потому что считаю, что важ-
ны и близкие люди, и работа. 
Более того, я убежден, что 
творческая карьера и пре-
красная семья — вещи абсо-
лютно совместимые, если по-
дойти к этому с умом. 
Когда начинаются разговоры 
в духе: «Я все положил на ал-
тарь искусства!» — быстро те-
ряю к ним интерес. Такой под-
ход мне не близок. Я склоня-
юсь к тому, что в искусство все 
надо вносить из жизни. Пре-
жде всего надо хорошо наве-
сти порядок у себя в голове, 
в окружении, исследовать 
этот мир, не бояться общаться 
с людьми, делать свою жизнь 
интересной... А потом уже 
все собранные впечатления 
и ощущения, опыт переносить 
в искусство. Сидеть же целы-
ми днями, холить и лелеять 
свое нутро и хвалиться тем, 
что создан для творчества, — 
это что-то искусственное 
в худшем смысле этого слова.
Но я очень рад тому, что у ме-
ня психологически зрелая же-
на, и, когда мне надо уехать на 
два месяца на съемки в экспе-
дицию и пахать, она прекрас-
но все понимает, с этим справ-
ляется и ни слова в упрек не 
скажет. И вот я еду, работаю, 
потом возвращаюсь, и все 
у нас прекрасно. Безусловно, 
карьера — это очень важная 
составляющая в жизни каждо-
го творческого человека. Но 
мне не нравится, что ее при-
нято противопоставлять се-
мье. Я считаю, что можно все 
сочетать. Вообще, если со-
брать вокруг себя нужных со-
юзников и все правильно вы-
строить, то можно буквально 
все: и горы свернуть, и в кос-
мос полететь.

Секреты достойного воспитания 
наследника богача среди нищих
14 ноября на экраны России 
выйдет китайская комедия 
«Миллиардер в трущобах», 
которую сняли режиссеры 
Пэн Дамо и Янь Фэй. У себя 
на родине лента показала 
более чем успешные сборы 
в прокате. 

Чтобы представить, из чего 
состоит эта лента, вообразите 
себе микс из идей «Холопа» 
(2019), «Шоу Трумана» (1998) 
и «Миллионера из трущоб» 
(2008), правда, с китайскими 
правилами игры и нацио-
нальным колоритом.
По сюжету, успешный бизнес-
мен Ма Чэнган (Шэнь Тэн) 
жалеет, что упустил воспита-
ние старшего сына, и уговари-
вает свою жену Чуньлань (Ма 
Ли) растить младшего Ма 
Цзие (Сяо Бочэнь, затем Ши 
Пэнъюань) иначе, чтобы ис-
править ошибки, которые бы-
ли допущены в прошлом. Гла-
ва семейства Ма уверен: он 
сам достиг многого только 
благодаря тому, что в детстве 
ему пришлось выбираться из 
нищеты и преодолеть целый 
ряд испытаний. А потому 
мужчина убеждает супругу 
перебраться из фамильного 
особняка в трущобы, где он 
когда-то рос сам.
Чтобы будущий наследник Ма 
Цзие получил хорошее воспи-
тание, предприниматель при-
глашает лучших специали-
стов в своем деле во главе с на-
ставницей, которая исполня-
ет роль парализованной 
бабули (Са Рина) и чья му-

дрость не знает границ. А вот 
родные бабушка с дедушкой 
со стороны матери видят вну-
ка крайне редко, ведь, будь на 
то их воля, они растили бы 
мальчика «с золотой ложкой 
во рту».
Ма Цзие круглые сутки окру-
жают нанятые отцом люди. 
Они на практике обучают его 
математике, химии, физике, 
разговорному английскому 
и множеству других предме-
тов, которыми должен вла-
деть в совершенстве наслед-
ник миллиардера. Но их глав-

ная задача, как и у отца с мате-
рью, — чтобы из смекалистого 
ребенка вырос настоящий, 
достойный человек. 
Особенно хочется отметить 
приятные детали: пацану со-
ветуют прочесть книгу «Как 
закалялась сталь», а по сосед-
ству играют произведение 
Сергея Васильевича Рахмани-
нова, и мать знакомит сына 
с историей музыки.
Пожалуй, можно сказать, что 
кинокартина, весьма мотиви-
рующая для всех, кто ее по-
смотрит. Ведь кому-то она 

придаст силы, чтобы, несмо-
тря на ограничения окружаю-
щей реальности, стремиться 
к вершинам успеха. Другому 
поможет освободиться от за-
висимости от родительского 
мнения и вечного ощущения 
себя «недостаточно хорошим» 
для чьей-то любви. Родителям 
напомнит о том, что следует 
не только слушать свои амби-
ции, но и быть внимательным 
к тому, в каком направлении 
хочет развиваться ребенок. 
Детям даст понять, на какие 
жертвы порой идут ради них 
самые близкие. Фильм любо-
пытный, с капелькой шпион-
ских игр, ненавязчивым юмо-
ром, уважением к старшему 
поколению и свободолюбием, 
которое так ценится у поколе-
ния подрастающего. 
Картина собрала в китайском 
прокате более 471 миллиона 
долларов и стала настоящим 
хитом в Поднебесной. Фильм 
также показали в Австралии, 
Новой Зеландии, Канаде 
и других странах. Лента полу-
чила положительные отзывы 
критиков и зрителей. Была 
награждена спецпризом на 
фестивале в Чанчуне.
Несмотря на разницу в миро-
воззрении и восприятии ре-
альности, российскому зри-
телю будет интересно посмо-
треть историю «Миллиардера 
в трущобах». Особенно если 
семейное чаепитие стоит 
в шкале ценностей выше, чем 
новенький планшет. Это ки-
но позволяет успокоиться 
и улыбнуться.

Кадр из фильма «Миллиардер в трущобах» (2024). 
Актер Сяо Бочэнь сыграл наследника Ма Цзие в детстве
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Если собрать 
союзников, можно 
горы свернуть,
до космоса 
добраться

НОВОСТИ

Максим Стоянов родил-
ся 29 июня 1987 года. 
Окончил Школу-студию 
МХАТ, курс Константина 
Райкина, в 2013 году. 
В кино дебютировал 
в ленте Наталии Меща-
ниновой «Комбинат 
«Надежда» (2014). Сей-
час в его фильмографии 
свыше 70 ролей в кино 
и сериалах: «Сказки 
Гофмана», «Шифр», «Гив 
ми либерти», «Черное 
солнце» и другие. Актер 
награжден театральной 
премией «Золотой 
лист», премиями фести-
валей «Пилот», «Окно 
в Европу», «Маяк».
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Сегодня точку в номере ставят пассажиры московского метро Виталий Тарасов и Анна Кабаничий. Молодые люди посетили выставку костюмов из фильма 
«Любовь Советского Союза». Экспозицию организовали на платформе станции «Маяковская». Посмотреть костюмы из киноленты можно и в аванзале «Кур-
ской». Обе выставки работают до 19 ноября включительно. «Любовь Советского Союза» — это киноистория, которая основана на реальных событиях. Кар-
тина повествует о людях и их вере, искренности и настоящей любви. Фильм погружает зрителя в эпоху 1930–1940-х годов в СССР... Виталий и Анна пока 
только задумываются о том, какими могут быть отношения в современном мире. Молодые люди случайно познакомились, хотя, как оказалось, они живут 
в одном подъезде. Возможно, со временем они напишут свою историю любви. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

За последние два года россиян, не согласных снижать свои зарплатные ожидания, 
стало больше. Такие результаты опроса опубликовал сервис по поиску работы. Этой 
тенденции придерживается каждый второй  — 48 процентов. И только 44 процента 
респондентов готовы уступить в размере заработной платы при трудоустройстве.

Вопрос дня
Каждый второй 
не хочет снижать 
сумму ожидаемой 
зарплаты. И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Эта тенденция может иметь 
негативные факторы в том 
случае, если работодатели не 
смогут удовлетворить ожида-
ния работников. Тогда люди 
могут начать увольняться. Со-
искателям поможет откры-
тость в обсуждении зарплат-
ных ожиданий на основе ры-
ночных условий на рынке 
труда и уровня должности со-
трудников. А также гибкость 
в виде альтернативных форм 
компенсации. Например, бо-
нусы, дополнительные выход-
ные или возможности для об-
учения помогут достичь ком-
промисса. С другой стороны, 
есть и положительные сторо-
ны. Такая тенденция свиде-
тельствует о том, что работни-
ки ценят свой труд и стремят-
ся к достойной оплате.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Я считаю, что работодателям 
тоже необходимо корректиро-
вать свои ожидания. Сейчас 
всем сложно, но стоит адапти-
роваться к ситуации, которая 
сформировалась на рынке 
труда. Статистика показывает 
изменяющиеся отношения 

россиян к вопросу заработной 
платы. Увеличение числа лю-
дей, не готовых снижать свои 
зарплатные ожидания, свиде-
тельствует о некоторых клю-
чевых факторах. Первое, это 
связано с осознанием своей 
ценности на рынке труда. То 
есть люди становятся более 
уверенными в своих навыках 
и опыте, и это позволяет им не 
идти на компромиссы в вопро-
сах оплаты. Во-вторых, мы ви-
дим, что на это влияет эконо-
мическая ситуация. Тому под-
тверждение — ключевая став-
ка. Многие понимают, что 
снижение зарплаты приведет 
к ухудшению качества жизни, 
поэтому не готовы к этому. 
Данная тенденция может быть 
знаком того, что соискатели 
становятся более активными, 
требовательными к работода-
телям в процессе трудоустрой-
ства. И это может привести 
к более здоровой конкурент-
ной среде. Представители об-
служивающего персонала, на-
оборот, могут быть согласны 
на более низкую заработную 
плату. 

ОЛЬГА ВЛАСОВА
СОВЕТНИК ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПАЛАТЫ 
АДВОКАТОВ РФ

Я согласна, действительно, 
так часто бывает, что у людей 
ожидания касательно зарпла-
ты оказываются завышенны-
ми. Особенно у тех, кто только 
окончил высшее учебное за-
ведение и пришел устраи-
ваться на первое место рабо-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ты без опыта, или имея за пле-
чами небольшой стаж. Я сама 
с этим сталкиваюсь. Однако 
если специалист квалифици-
рованный, то он будет искать 
того работодателя, который 
соответствует его ожидани-
ям. Который сможет обеспе-
чить сотруднику зарплату 
в соответствии с его стоимо-
стью на рынке труда. Кроме 
того, из-за миграционной по-
литики работодатели конку-
рируют за сотрудников. На-
пример, повышают зарплату 
обслуживающему персоналу. 

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ, ПОЛИТОЛОГ

Думаю, что это хорошие изме-
нения. На запрос более высо-
кой зарплаты среди соискате-
лей влияет повышение ипо-
течной ставки. А еще постоян-
ный рост цен, например, на 
автомобили, ЖКХ или обслу-
живание. Как гласит основ-
ной закон рыночной эконо-
мики: спрос рождает предло-
жение. Получается, что здесь 
нужна правовая регулировка 
вопроса. Это подразумевает 
обеспечение прав сотрудни-
ков, обязанностей нанимате-
ля, ну и, соответственно, со-
циальной гарантии. Более то-
го, государство тоже могло бы 
пойти на уступки работодате-
лям, учитывая их доход. На-
пример, предоставить воз-
можность оптимально пла-
тить всем по МРОТу (мини-
мальный размер оплаты 
труда. — «ВМ») и не меньше. 
Потому что если этот вопрос 
будет игнорироваться, то воз-
никнут пробелы. Например, 
могут начать выдавать зар-
плату в конвертах, неофици-
ально трудоустраивать со-
трудников. Следовательно, 
эта проблема так просто не 
решится.

Быть до старости 
«малышом»

Сережа рассказывает мне о том, как 
в подворотне увидел голодных котят 
и побежал в зоомагазин, купил им 
корма. Они накинулись на еду. И его 
сердечко сжалось от нежности.
Сережа в кофточке-худи, широких, по 
моде, спортивных брюках салатового 
цвета и цветных кроссовках. За плеча-
ми у Сережи ладненький рюкзачок. 
Все очень дорогое, добротное, но 

какое-то… детское, что ли. Вернее — подростковое.
Мальчику Сереже 47 лет. Он успешный программист, хо-
рошо зарабатывает. Кажется, должен быть уже не мальчи-
ком, но мужем. Давно уже… Но он — самый что ни на есть 
ранимый мальчик, ждущий одобрения. А то сердечко его 
того и гляди сожмется еще раз — от обиды.
Сколько сейчас вокруг таких великовозрастных «мальчи-
ков» и «девочек» — уже даже предпенсионного возраста! 
Тренд на инфантильность — 
быть до глубокой старости «ма-
лышом». Жаловаться на токсич-
ное окружение. Посещать психо-
терапевта, для того чтобы ему 
(за свои кровные) жаловаться на 
непонимание окружающих. По-
тому что другие «снежинки», ко-
торым, казалось бы, так хорошо 
было бы бесплатно высказывать 
свои боли и горести, ранящие 
нежное сердечко, выслушивать 
никого не способны. Ну просто 
неинтересно им это: выслуши-
вать, сопереживать, даже сове-
ты какие-то давать. Каждая «сне-
жинка» может говорить только 
об одном человеке — самом се-
бе. Заливаясь слезами, препари-
руя горькие воспоминания, пе-
ребирая какие-то старинные 
обиды. При этом в общественно-
социальной жизни такие вот 
нежные и ранимые товарищи очень даже неплохо устра-
иваются. У них, как правило, хорошее образование, они 
поездили по миру, много чего знают. С ними просто инте-
ресно! Но вот только в эмоциональном плане они все же 
будто недоросли какие-то. Соответствующая «детская» 
одежда, «детские» увлечения — компьютерные игрушки, 
видосики какие-то, мемчики. 
В 2002 году появилось исследование, в котором анализи-
руются результаты теста на «локус контроля» — соотноше-
ние в человеке уровня экстернальной и интернальной 
ориентации. Если «интернальности» больше, человек 
склонен брать ответственность на себя. Если больше «экс-
тернальности» — будет винить во всем внешние факторы. 
В последние годы резко выросло число взрослых инфанти-
лов. Просто отчего-то им проще полагаться на окружаю-
щих, а не на собственные силы. Ну а поскольку в нашей 
жизни вечно что-то идет не так, не по плану, то и винить 
приходится кого угодно, только не себя. И колошматятся 
сердечки, заходятся от тоски, от несовершенства этого ми-
ра. На кого им надеяться? Может, на своих детей — ведь 
кто-то должен принять на себя ответственность?!

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Художники вдохновились 
русскими сказками 

В парке «Зарядье» прошел 
пресс-показ выставки номи-
нантов пятой Московской 
Арт Премии. В экспозиции 
представлено 20 лучших 
проектов, созданных за по-
следние полтора года и по-
священных столице.

Творческие работы принима-
лись в пяти номинациях — 
«Изобразительное искусство 
и архитектура», «Музыка», 
«Кино», «Театр» и «Литерату-
ра». В этом году на соискание 
премии подано более 700 за-
явок. Победителей в конце 
ноября определит эксперт-
ный совет, в состав которо-
го вошли более двух десятков 
ведущих специалистов по 
всем представленным на-
правлениям.
Первым экспонатом выставки 
стала небольшая исталляция 
в виде многогранного зер-
кального объекта с экраном 
посередине, на котором пред-
ставлены произведения ис-
кусства разных веков. Этот 
объект посетителям предста-
вил Владислав Ткачук из меж-
дународной арт-группы. Ин-
сталляция виртуально погру-
жает смотрящего в культур-

ный код каждого столетия 
и показывает, как менялось 
искусство под влиянием тех-
нологий за всю историю чело-
вечества. Что любопытно, 
изображения были созданы 
с помощью нейросетей.
В другой части выставки пред-
ставлены два «Деревянных 
голландских портрета» ху-
дожника Нестора Энгельке. 
Он известен работами по де-
реву и считается изобретате-
лем техники топорописи. Осо-
бенность его картин заключа-
ется в сочетании краски 

и резьбы по дереву. На пред-
ставленных портретах с помо-
щью топорной вырубки выде-
лены лица и  руки героев. Это 
создает эффект тайны, кото-
рую каждый смотрящий мо-
жет разгадать по-своему.
От выставочного проекта 
«Всякие сказки», в который 
входят 15 художников, свои 
работы представили Иван 
Коршунов и автор идеи Ана-
стасия Кузнецова. Художники 
размышляли на тему русских 
сказок — часть культурного 
кода. Рассказывая о картинах 
«Курочка Ряба» и «По щучьему 
веленью», Иван Коршунов от-
метил, что они про постоян-
ную и неубиваемую силу 
в русском человеке и то, как 
он всегда надеется на лучшее.
В картине «Курочка Ряба» 
лейтмотивом стала спящая 
русская деревня, которая ско-
ро воспрянет ото сна. А над 
ней блестит золотое яйцо — 
как новое солнце.
В персональном проекте Ека-
терины Емельяновой «На 
ощупь» представлены тотем-
ные образы, вдохновленные 
стихиями природы. Керами-
ческие скульптуры отсылают 
к глубинным пластам челове-
ческой природы.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

ИВАН ЛЫКОШИН
НАЧАЛЬНИК КУЛЬТУРНОМАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ В ЗАРЯДЬЕ, 
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОЙ АРТ ПРЕМИИ

С 2019 года на Арт Премии мы 
регулярно представляем мо-
сквичам итоги года в сфере со-
временного искусства во всех 
возможных проявлениях. 
У пятой Московской Арт Пре-
мии есть своя задача — поощ-
рить современных художни-
ков, которые обращаются к те-
ме столицы, жизни нашего го-
рода. В каждой номинации 
будет три победителя, которые 
получат существенный денеж-
ный приз, выделенный прави-
тельством Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Освободили Заполярье, 
основали Европейский союз
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории.

1578 год.В Московской 
губернии родился князь 
Дмитрий Пожарский.

1944 год. 80 лет назад за-
вершилась Петсамо-Кир-
кенесская стратегическая 
наступательная операция, 
ознаменовав победу Крас-
ной армии в битве за Запо-
лярье, которая продолжа-
лась более трех лет.

1959 год.В Ленинграде 
был открыт первый в СССР 
Дворец бракосочетания.

1990 год.В СССР введен 
курс рубля к валютам.

1993 год.Вступил в силу 
Маастрихтский договор, 
который положил начало 
Евросоюзу.

2015 год.Начало вещания 
телеканала «Матч ТВ».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Выставка

30 октября. Автор идеи проекта «Всякие сказки» Анастасия Кузнецова на фоне своей работы 
«Третье желание». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ДЕНЬ В ДЕНЬ


